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— программа —

В число главных задач организатора ПМЭФ 
фонда «Росконгресс» с очевидностью входи-
ло в 2021 году обеспечение полной преем-
ственности с сессиями форума, до 2019 го-
да проводившимися исключительно в оч-
ном порядке. Споры о том, есть ли необхо-
димость в проведении в Санкт-Петербурге 
полноценного международного форума, не 

исчерпывались чисто пандемической тема-
тикой. Проводить ПМЭФ можно было, лишь 
инвестировав немыслимые ранее средства 
в санитарно-эпидемическую безопасность, 
и эта задача при активном участии Роспо-
требнадзора была решена, видимо, впер-
вые в мире — по крайней мере пока никто 
еще не рисковал с начала 2020 года прово-
дить такого рода мероприятия в полноцен-
ном режиме. Дело еще и в том, что по состо-
янию на июнь 2021 года какой-либо ясно-
сти в ответе на вопрос, «что будет после пан-
демии», не было, по сути, ни у одного участ-
ника форума, что бы они про это уверенно 
ни утверждали. Тем не менее выиграли те, 
кто настаивал: ПМЭФ в очной форме необ-
ходим не только как «подбадривающее» и 
экономику, и деловую элиту мероприятие 
(напомним, одной из важных функций фо-
рума в Санкт-Петербурге, как и нескольких 
других федеральных форумов «Росконгрес-
са», является коллективная и взаимная де-

монстрация самоощущений в российской 
деловой среде, и в этом смысле ПМЭФ явля-
ется недооцениваемым в этом качестве важ-
ным ритуалом для экономики РФ), но и как 
средство диагностики. Только по настрое-
ниям на ПМЭФ можно предположить, что 
будет происходить с деловой средой в «пост-
ковидной» России, кто и на что надеется, 
что изменилось в настроениях за год (в слу-
чае 2021 года — за два) и чего краткосроч-
но ожидать от конкурентов, коллег и парт-
неров, и это само по себе стоит риска массо-
вых мероприятий — на самом деле другого 
корректного способа узнать эти ожидания, 
видимо, вообще не существует.

Самым необычным в программе ПМЭФ 
на июнь 2021 года стало то, что именно в го-
сударственной части, а точнее, в программе 
исполнительной власти изменения ощуща-
лись достаточно мало. И это тривиально: в 
начале 2020 года, в самом начале коронави-
русной пандемии, в России сменилось пра-

вительство — новая федеральная власть под 
руководством премьер-министра Михаила 
Мишустина значительно скорректировала 
и свою актуальную повестку, и стилистику, 
и поэтому воспринималась как данность. 
Для федеральных министров и вице-премь-
еров то, что они рассказывали на ПМЭФ, бы-
ло преимущественно рабочими дискуссия-
ми, с началом и развитием которых все зна-
комились онлайн. Важно и то, что по состо-
янию на лето 2021 года Белый дом еще обсу-
ждает основной набор будущих инноваци-
онных инициатив в развитии, так называе-
мую фронтальную стратегию, администра-
ция президента готовится к предстоящим 
осенью парламентским выборам (хотя ос-
новные форматы АП на форуме не измени-
лись, дополнившись только активнейшим 
участием первого замглавы АП Сергея Кири-
енко в программе ПМЭФ, в частности в про-
ектах, связанных с оживлением общества 
«Знание»), губернаторы, которые в 2020 го-

ду получили основные полномочия в борь-
бе с COVID-19, пережили сложнейший год. В 
сущности, «информационная пауза» в 2020–
2021 годах в наибольшей степени затрону-
ла именно корпоративный сектор, и у ком-
паний было два года для того, чтобы приду-
мать, какими они собираются предстать пе-
ред открывшимся после коронавирусного 
спада миром и для российского общества, и 
для всего мира.

Во многом происходящее — чисто психо-
логический эффект. «Мгновенного» «постко-
видного» будущего, разумеется, не случится, 
и это осознают все: выход из пандемии, не-
смотря на высокую скорость экономическо-
го восстановления еще задолго до выхода из 
пандемии в мире (и даже более высокую — 
для России. Так, апрельские оценки динами-
ки ВВП показывают уже сейчас рост в 1,8% 
год к году, из расчетов по данным Росстата и 
по оценкам ЦБ, докризисный выпуск эконо-
мика РФ в состоянии восстановить уже в тре-
тьем квартале, а сама «коронавирусная пау-
за» в развитии продлится, таким образом, не 
более двух лет), на деле займет годы. В пост-
эпидемической реальности вполне ожидае-
мы протекционистские войны и использо-
вание «постковидной» повестки для ущем-
ления стран-конкурентов по всему миру — 
этому, в частности, были посвящены сове-
щания ЕАЭС в Санкт-Петербурге. Часть этих 
рисков реализуется на глазах — например, 
это твердое намерение Евросоюза ввести с 
2023 года «углеродный налог» ради финан-
сирования всеобщей борьбы с «глобальным 
изменением климата», эта программа заве-
домо будет поддержана новой президент-
ской администрацией Джозефа Байдена 
в США и всеми странами ОЭСР. Если доба-
вить к этому пока совершенно неизвестно 
во что выльющиеся планы G7, утвердившей 
программу всеобщего установления мини-
мальной ставки налога на корпоративные 
прибыли в 15% (за чем наверняка последуют 
дальнейшие изменения в глобальной кон-
фигурации налоговых систем в мире, но-
вая атака на низконалоговые и офшорные 
юрисдикции, равно как и ужесточение ре-
жима налогового контроля во всем мире), 
то «постковидное» будущее совер-
шенно не обещает быть светлым.

Первая после начала корона-
вирусной пандемии очная сес-
сия Санкт-Петербургского 
международного экономиче-
ского форума (ПМЭФ) показа-
ла, какие серьезные надежды 
и российская власть, и россий-
ский бизнес возлагают на про-
цессы, которые должны сопро-
вождать выход мировой эконо-
мики из первого за столетие 
кризиса этого типа. Часть 
 проблем и стереотипов, свя-
занных с Россией, в посткри-
зисной реальности ждет или 
обнуление, или по крайней ме-
ре пересмотр — к этому актив-
но  готовятся, и главный тренд 
ПМЭФ-2021, всеобщее увлече-
ние аббревиатурой ESG, лишь 
часть этой подготовки, в кото-
рой есть и риски, и возможно-
сти. Важной частью ПМЭФ 
в 2021 году стала отдельная мо-
лодежная программа «ПМЭФ 
Юниор» в отдельном форумном 
пространстве: впервые буду-
щее российской экономики 
было показано и обсуж дено 
в «детском» зеркале.
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— инвестиции —

Поиски источников экономического роста, судя 
по выступлениям на Петербургском международ-
ном экономическом форуме (ПМЭФ-2021), в бли-
жайшие годы сместятся в регионы. Вовлечение 
крупного бизнеса в инвестбум на форуме напря-
мую не обсуждалось, в частности из-за ограничен-
ного влияния правительства на изменение делового 
климата и паузы в расторговке новых льгот в обмен 
на инвестиции. В регионах же работа сводится к со-
зданию первичной инфраструктуры поддержки ин-
вестдеятельности, а также кураторской функции 
правительства в вопросах эффективных управлен-
ческих решений. Сами регионы, впрочем, по ана-
логии с бизнесом настаивают на необходимости 
расширения бюджетной поддержки и обеспечении 
стабильности.

На ПМЭФ-2021 затруднительно назвать сессии, где бы 
обстоятельно обсуждались инвестиции крупного бизне-
са в целом — это малопопулярная в последние годы для 
форума Росконгресса тема. В этом году она косвенно об-
суждалась на деловом завтраке Сбербанка в контексте 
ограничений для таких инвестиций — на федеральном 
уровне настройка инвестклимата упирается в решение 

институциональных проблем, связанных с гарантиями 
безопасности для предпринимателей. И возможности 
правительства в этом направлении ограниченны, отме-
тил глава бюджетного комитета Госдумы Андрей Мака-
ров. На этой же дискуссии были перечислены уже запу-
щенные правительством механизмы стимулирования 
инвестактивности (СЗПК и фабрики проектного финан-
сирования). По словам главы Минэкономики Максима 
Решетникова, каждый год взаимодействие с бизнесом 
обогащается «новой терминологией», а обсуждение пра-
вил игры с бизнесом «принимает причудливые формы».

В этом году, впрочем, направлений для работы с круп-
ными компаниями обозначено не было. Причину на фо-
руме также называли: бизнес перестал считать, что пред-
принимательская деятельность делается на свой страх, и 
склонен рисковать за государственные деньги. Возмож-
ные границы переноса таких издержек на сторону госу-
дарства, как сигнализировали ранее в правительстве, бу-
дут обсуждаться индивидуально и в зависимости от во-
стребованности конкретных проектов. Комплексная же 
настройка продолжится по отдельным трекам — речь 
идет о корректировке контрольно-надзорной деятельнос-
ти, последующем снятии избыточных ограничений (пре-
имущественно в строительной отрасли), а так-
же о развитии венчурного финансирования. 

От центра к окраинам

— стратегия —

На полях Петербургского международного эко-
номического форума (ПМЭФ) ВЭБ.РФ, завер-
шивший структурную настройку, представил но-
вую стратегию своего развития — до 2024 года. 
Госкорпорация, которая должна выступать как 
консолидатор государственных и частных инве-
стиций для выполнения национальных целей, пла-
нирует в партнерстве с банками нарастить в 2021–
2024 годах объемы поддержанных проектов до 
17 трлн руб. В приоритете будут проекты в рамках 
стратегических планов государства, инфраструк-
турные, экспортно ориентированные, а также ре-
гиональные и уже получающие поддержку банка 
развития проекты. Кроме того, ВЭБ.РФ планиру-
ет постепенно внедрять принципы ответственного 
инвестирования и сконцентрироваться на созда-
нии «бесшовной» инфраструктуры для развития 
инноваций.

ВЭБ.РФ 2 июня презентовал предпринимателям, со-
бравшимся на ПМЭФ, проект стратегии группы до 2024 

года. Разработка нового документа связана не только с 
актуализацией планов на фоне досрочного выполне-
ния предусмотренных действующей стратегией задач, 
но и с перестройкой самой группы ВЭБ.РФ — в рамках 
реформы институтов развития под эгидой госкорпора-
ции формируется крупный инвестиционный блок.

Как отметил старший партнер McKinsey & Company 
Ермолай Солженицын, вовлеченность банков в эконо-
мику в целом в мире растет. Например, как следовало из 
презентации, доля активов Китайского банка развития 
(CDB) в ВВП страны составляет 16,6%, Германского банка 
развития (KFW) — 14,7%, а на ВЭБ.РФ в российском ВВП 
приходится 3%. По словам Ермолая Солженицына, «стра-
ны все больше и больше смотрят на институты развития 
как на важную часть уравнения создания крупных про-
ектов» — и в постпандемию государства рассматрива-
ют их как «спусковой крючок», чтобы начать обновлять 
свою инфраструктуру. Один из мировых трендов: банки 
развития стараются не выступать в одиночку, упор все 
больше делается на партнерства, зачастую с коммерче-
скими банками, что позволяет увеличить объ-
ем доступного финансирования.

ВЭБ.РФ уточняет 
стратегические планы
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— тенденции —

Компании горнодобывающе-
го и металлургического секто-
ров сталкиваются с выраженны-
ми экологическими рисками, что 
только повышает важность веде-
ния бизнеса на основе принципов 
ESG. Международная компания 
Eurasian Resources Group (ERG), 
созданная в Казахстане и работа-
ющая сегодня в 15 странах мира 
на 4 континентах, включая Рос-
сию, одной из первых перешла 
на полную переработку отходов 
производства, а также стала ини-
циатором проектов совместно с 
ведущими международными ор-
ганизациями, позволяющих от-
слеживать всю цепочку поставок: 
от добычи металлургического 
сырья до конечного потребителя.

Ведение бизнеса на принци-
пах ESG (Environmental, Social, 
Governance — экология, социаль-
ная ответственность, корпоратив-
ное управление) становится не про-
сто все более популярным трендом в 
деловой среде, но и одним из основ-
ных инструментов повышения дол-
госрочной устойчивости бизнеса.

Декарбонизация и другие мас-
штабные изменения, связанные 
с борьбой с изменением клима-
та, затронут всех без исключения. В 
транспортном секторе, по прогно-
зу UBS, к 2030 году на долю электро-
мобилей будет приходиться 40% ми-
ровых продаж новых автомобилей. 
Производство кобальта и лития, ис-
пользуемых в литий-ионных акку-
муляторах, по оценке Всемирного 
банка, может к 2050 году увеличить-
ся на 500%. Для удовлетворения воз-
росшего спроса на металлы в услови-
ях глобального перехода к «зеленой» 
энергетике потребуются значитель-
ные инвестиции: только в ближай-
шие 15 лет их объем должен соста-
вить $1,7 трлн, подсчитали в Wood 
Mackenzie.

При этом условия, на которых 
компании горнорудной отрасли 
смогут привлекать новое финан-
сирование, меняются: принципы 
ESG становятся ключевым факто-
ром для инвесторов, и, по оценкам 
BlackRock, к 2030 году объем таких 
вложений достигнет $1 трлн. Соглас-
но опросу Climate Bonds Initiative, 
выпуск «зеленых» облигаций вырос 
с $42 млрд в 2015 году до $292 мл-
рд в 2020 году, то есть почти в семь 

раз за пять лет. В дальнейшем важ-
ность факторов ESG будет только 
возрастать, поскольку новое законо-
дательство, например ЕС, стремит-
ся интегрировать права человека и 
экологическую значимость в отно-
шении продуктов, импортируемых 
в страны союза.

На ПМЭФ принципы ESG обсу-
ждались участниками сразу в не-
скольких форматах, в том числе в 
ключе развития международных 
рынков капитала и ответственного 
финансирования. Председатель со-
вета директоров Eurasian Resources 
Group (ERG) Александр Машкевич, 
выступая на сессии, посвященной 
взаимодействию эмитентов и инве-
сторов, отметил, что компания пол-
ностью солидарна с принципами 
ESG и начала работу над соответст-
вующими проектами еще 20 лет на-
зад: «Мы вложили в различные эко-
логические проекты по нашей ком-
пании, включая строительство но-
вых более экологичных предпри-
ятий, порядка $2 млрд. Мы делаем 
много для развития образования, 
инфраструктуры, медицинского об-

служивания не только наших сотруд-
ников, но и всех людей, которые жи-
вут в регионах нашего присутствия. 
Ведь предприятия ERG находятся 
там, где очень большое население. 
В Демократической Республике Кон-
го, например, мы платим зарплату 
учителям, которые обучают 10 тыс. 
школьников».

Жан-Клод Кнебелер, руководи-
тель направления по устойчивому 
развитию Центра международных 
и сравнительно-правовых исследо-
ваний, ставший модератором сес-
сии на ПМЭФ, отметив своевремен-
ность панельной дискуссии с таким 
уникальным сочетанием инвесто-
ров, эмитентов, бирж и провайде-
ров услуг, подчеркнул, что с момен-
та выпуска первой «зеленой» облига-
ции прошло 14 лет и рынок ESG-фи-
нансирования созрел. На сессии так-
же выступили генеральный дирек-
тор Luxembourg Stock Exchange Джу-
ли Беккер, первый вице-президент 
Газпромбанка Денис Шулаков, член 
правления, заместитель генерально-
го директора по финансам и между-
народным проектам ПАО «ФосАгро» 

Александр Шарабайко, генераль-
ный директор Nordgold Николай Зе-
ленский и другие.

Компания ERG два года назад со-
здала компанию ERG Recycling, из-
влекающую прибыль из шламов и 
хвостов. В ERG проектируют и одну 
из первых в мире утилизационных 
станций, вырабатывающих электро-
энергию из ферросплавного газа, со-
общили Review в компании. Ком-
пания строит новые предприятия с 
минимальным углеродным следом. 
Так, предприятие Metalkol RTR, ко-
торое недавно стало вторым по вели-
чине производителем кобальта в ми-
ре, а также является крупным произ-
водителем меди, имеет бизнес-мо-
дель, основанную на переработке 
исторических отвалов производства 
от деятельности других компаний, 
минуя, таким образом, стадию добы-
чи, и углеродный след предприятия 
также значительно ниже, чем у дру-
гих производителей.

Александр Машкевич на сессии 
рассказал о крупных международ-
ных инициативах ERG — в частно-
сти, совместно с другими компания-

ми сектора, включая Anglo American 
и Glencore, а также ведущими авто-
производителями и Всемирным эко-
номическим форумом, ERG созда-
ла первые в мире общеотраслевые 
инициативы по блокчейн, которые 
позволяют отслеживать всю цепочку 
производства, повышать экологич-
ность и исключать использование 
детского труда. Эти инициативы тес-
но связаны с появлением так называ-
емого паспорта батарей. ERG являет-
ся партнером-учредителем Междуна-
родного альянса для сектора аккуму-
ляторных батарей. Участники альян-
са создают паспорт как систему под-
тверждения, что батарея произведе-
на с использованием качественных 
материалов и вся цепочка поставок 
соответствует стандартам этично-
го ведения бизнеса. Подобные парт-
нерства являются одними из первых 
примеров общемировых усилий по 
продвижению «зеленой» повестки и 
удовлетворению растущего спроса 
на материалы, подпитывающие низ-
коуглеродную экономику.

Целый ряд проектов с экологиче-
ской направленностью реализует-
ся ERG в Казахстане. В стране создана 
благоприятная нормативно-правовая 
база для развития возобновляемых 
источников энергии, и ERG развива-
ет портфель проектов в области ветря-
ной, солнечной и гидроэнергетики.

«Мы благодарны правительству 
Республики Казахстан, потому что 
новый Экологический кодекс очень 
современный и мотивирует всех 

действовать в соответствии с самы-
ми строгими требованиями ESG. И 
мы приглашаем ведущих междуна-
родных инвесторов, инжинирин-
говые компании и производителей 
оборудования к сотрудничеству в 
развитии возобновляемых источни-
ков энергии»,— говорит Александр 
Машкевич.

По плану властей Казахстана к 
2030 году 15% всей электроэнергии 
должно производиться за счет ВИЭ. 
Инвесторы заключают договоры ку-
пли-продажи возобновляемой элек-
троэнергии сроком на 20 лет по тари-
фу, предложенному в ходе аукциона. 
Законодательство предусматривает 
ежегодную индексацию цен в дого-
ворах купли-продажи с учетом ин-
фляции и колебаний обменного кур-
са тенге к доллару США. Это позволя-
ет стимулировать конкуренцию на 
рынке и привлекать наиболее эф-
фективных инвесторов, что приво-
дит к оптимизации во всех компо-
нентах затрат.

«Поскольку следующее десяти-
летие станет нашим шансом реали-
зовать „зеленую“ повестку, я твер-
до убежден, что компании, кото-
рые посвятили себя вопросам ESG, 
должны сотрудничать с инвестора-
ми-единомышленниками. Это меж-
секторальное сотрудничество бу-
дет иметь решающее значение для 
успешного перехода к низкоугле-
родной экономике»,— заключает 
Александр Машкевич.

Ксения Ильина

ESG в ERG: опыт международной компании

— технологии —

Сессия «Говори со мной: AI и голосовые тех-
нологии в бизнесе» состоялась на полях Пе-
тербургского международного экономиче-
ского форума (ПМЭФ) в рамках деловой про-
граммы 3 июня, ее участниками стали: пред-
седатель правления «Тинькофф» Станислав 
Близнюк, соучредитель и управляющий ди-
ректор Just AI Limited Кирилл Петров, дирек-
тор по стратегии Корпоративного центра X5 
Владимир Салахутдинов, президент Future 
Society Николас Миайе, а также основатель 
и президент Cognitive Technologies Оль-
га Ускова. В рамках беседы участники обсу-
дили развитие голосовых помощников для 
бизнеса, построение экосистемы вокруг ИИ-
решений и место России на глобальном рын-
ке таких технологий.

Рынок голосовых помощников растет 
стремительно. По данным Statista, по ито-
гам 2020 года в мире насчитывается 4,2 млрд 
различных устройств с встроенными асси-
стентами. По прогнозам Just AI, только «ум-
ных» колонок с голосовыми помощниками 
будет продано 2,4 млн штук в 2021 году. По-
мимо иностранных разработок рынок в Рос-
сии представлен такими ассистентами, как 
«Алиса» от «Яндекса», «Олег» от «Тинькофф», 
«Маруся» от Mail.ru Group, «Марвин» от МТС, 
а также семейство «Салют» от Сбера.

Дискуссия началась с демонстрации воз-
можностей голосового помощника «Олег» по 
работе с нежелательными звонками. Техно-
логия, запущенная в 2019 году для абонен-
тов «Тинькофф Мобайла», с 3 июня стала до-
ступна для абонентов всех российских опе-
раторов. «Олег» умеет определять номер, 
цель звонка и отвечать за хозяина — тактич-
но или иронично, как в случае со звонящим 
спамером или мошенником. Как пояснил 
Станислав Близнюк, по итогу беседы «Олег» 
пришлет абоненту ее запись и расшифров-
ку, а также сам может договориться о чем-ни-
будь со звонящим, если звонок был полез-

ным. Кирилл Петров сравнил технологию 
со своеобразным антивирусом для звонков.

Ольга Ускова обратила внимание, что для 
успешного взаимодействия с человеком ро-
боту, каким бы умным он ни был, нужно уме-
ние распознавать эмоции и использовать их 
самому. Скромность и честность голосовых 
роботов действительно дают эффект, под-
твердил Владимир Салахутдинов. По его сло-
вам, если клиенты X5 во время звонка пони-
мают, что с ними беседует робот, то тот чест-
но признается в этом и признает свою несо-
вершенность — конверсия в этом случае су-
щественно возрастает.

Компании по всему миру работают над 
тем, чтобы речь роботов становилась макси-
мально живой, в том числе через добавление 
слов-паразитов, подтвердил Кирилл Петров. 
«Также сейчас идет очень большая работа 
над тем, чтобы еще и правильным образом 
распознавать эмоции в голосе, тоже опять 
же с определенным приближением. Пока в 
основном удается понять негативную эмо-
цию, нейтральную, позитивную»,— расска-
зал управляющий директор Just AI.

Станислав Близнюк перечислил и другие 
варианты использования голосовых техно-
логий бизнесом. Например, они позволяют, 
создав слепок голоса клиента, впоследствии 
использовать его в качестве второго фактора 
авторизации помимо его имени. «Человек, 
оператор, никогда не сможет на лету в он-
лайне понять, голос тот или нет тот. А маши-
на может. И это применимо на самом деле 
не только к голосу, это применимо и к фото-
графиям»,— пояснил председатель правле-
ния «Тинькофф». Кроме того, «Тинькофф» ис-
пользует технологии для анализа общения 
клиента и оператора, чтобы выявлять недо-
вольство клиента или разговор на повышен-
ных тонах. По словам Станислава Близнюка, 
это решение под названием Tinkoff Quality 
Manager банк предлагает и рынку.

В ходе дискуссии вопрос из зала задал вла-
делец крупнейшего в России вендингового 

оператора Uvenco Борис Белоцерковский. 
Он поинтересовался, насколько можно до-
верять технологии заказа и оплаты голосом 
в тех же вендинговых автоматах. Станислав 
Близнюк заметил, что она дает достаточно 
высокую точность именно за счет двухфак-
торной аутентификации — имени клиен-
та и его голосового отпечатка. Однако Ольга 
Ускова обратила внимание, что в случае мо-
шеннических действий под использовани-
ем голосовых технологий для оплаты в авто-
матах пока еще нет юридической базы. Впро-
чем, Станислав Близнюк уточнил, что такие 
технологии должны внедряться для удобства 
клиента, а не для судебных разбирательств.

Участники сессии также обсудили, как 
внедрение интеллектуальных систем отра-
жается на текущей и потенциальной сто-
имости бизнеса. По мнению основателя 
Cognitive Technologies, и для «Тинькофф», 
и для X5 Group технологические новшест-
ва необходимы для повышения капитализа-
ции компаний. Второй тезис Ольги Усковой 
касался того, что для крупного бизнеса «ос-
новной валютой становится даже не выруч-
ка и не деньги — основной валютой стано-
вятся объем данных и возможность обучать 
свои искусственные интеллекты».

Но, по словам Станислава Близнюка, тех-
нологические инновации нужны «Тинь-
кофф» не ради повышения капитализации 
и вовсе не требуют от них «уходить в минус». 
«Сейчас мы действительно начинали с реше-
ния каких-то локальных своих задачек, ин-
вестируя туда интеллекты и капитал, уже по-
лучили value от этого, потом начали делать 
голосовые технологии, в том числе чат-бо-

ты и помощники. Сейчас мы понимаем, что 
это и есть конкурентное преимущество. По-
тому что тот, кто владеет этой технологией, 
и тот, кто может создать различные серви-
сы и продукты на ее базе, тот в итоге и будет 
являться тем самым инноватором и тренд-
сеттером для рынка»,— отметил Станислав 
Близнюк, согласившись с тезисом, что дан-
ные «драйвят» бизнес и дают больше возмож-
ностей для аналитики. Экономический фак-
тор является для бизнеса важнее, чем «флер» 
от digital, согласился Владимир Салахутди-
нов. «Мы смотрим на это прагматично. В 
2020 году мы внедрили алгоритмы, о кото-
рых я говорил, и по итогам года уже получи-
ли эффект порядка 7 млрд руб. на показате-
ли EBITDA от автоматизации коммерческих 
решений»,— отметил директор по стратегии 
Корпоративного центра X5.

Далее участники сессии сошлись во мне-
нии, что не все рабочие обязанности лю-
дей стоит и можно отдавать ИИ и заменить 
управляющий персонал он не сможет. По 
словам Станислава Близнюка, отдел контр-
оля качества банка, который занимался про-
слушиванием и оценкой звонков, действи-
тельно сильно уменьшился: «Но при этом 
все равно остались люди, которые задают 
тренды, раздают логику, которые экспери-
ментируют, поэтому я не согласен, что чело-
век полностью уйдет. Просто некоторые ро-
ли операционные — они как бы сузятся, по-
тому что доверить какую-то работу роботу бу-
дет гораздо более выгодно экономически».

Важная роль ИИ в современных реали-
ях — помогать людям находить то, что нуж-
но, среди тысяч и миллионов доступных оп-

ций. Если Spotify и Netflix помогают пользо-
вателям находить контент по интересам, то 
тот же подход должен работать и с банков-
скими продуктами, уверен Станислав Близ-
нюк. «Здесь должен работать AI Banking. Дей-
ствительно, у клиента будет большой выбор 
продуктов и спецпредложений, и клиенту 
нужно каким-то образом помогать найти са-
мое ценное для них». По словам предправле-
ния банка, для этого AI-алгоритм «Тинькофф» 
в «Тинькофф Инвестициях» автоматически 
подготавливает специальный набор ценных 
бумаг или других продуктов, которые могут 
быть интересны конкретному клиенту, осно-
вываясь на анализе его предыдущих пред-
почтений и успешных инвестиций. В свою 
очередь, Николас Миайе из Future Society 
обратил внимание на важность доверитель-
ных отношений: чтобы природа рекоменда-
ций, основанных на глубоком обучении, бы-
ла понятна и прозрачна для клиента.

Кирилл Петров дополнил, что ставить в 
центр экосистемы ИИ и решения на его ба-
зе — выигрышная стратегия за счет компле-
ментарности голосовых ассистентов и дру-
гих сервисов экосистемы. По такому пути 
идут многие российские компании, напри-
мер «Яндекс», и мировые гиганты, уточнил 
он: «Очень естественно и логично ожидать 
от голосового ассистента, у которого есть 
условно подобие характера и понимание че-
ловека, умных рекомендаций и умных сове-
тов для него».

Заключительная часть сессии была посвя-
щена месту российского бизнеса и его тех-
нологий на базе ИИ в мировом масштабе. По 
словам Владимира Салахутдинова, хотя во 
многих отраслях отечественные компании 
учатся зарубежным подходам, в X5 Group за-
метили, что по части применения искусст-
венного интеллекта и цифровизации рос-
сийский ритейл существенно опережает за-
падные компании и ставит перед собой зада-
чи, о которых те даже не спешат задумывать-
ся: «Интеллектуальный, инновационный 
потенциал, который сегодня есть в России, 
в индустрии как финансово-банковской, так 
и розничной — он огромен, и я думаю, что 
мы действительно в мировом масштабе на-
ходимся среди лидеров» 

Направление разговорного устного интел-
лекта усиленно развивается только в трех ре-
гионах мира параллельно — США, Китае и 
России, подчеркнул Кирилл Петров. По его 
словам, в каждом из этих регионов развива-
ются свои экосистемы, создаются свои иссле-
довательские школы. «Общаясь с коллегами в 
Google и Amazon на конференциях в Амери-
ке, мы видим, что они уже сейчас учатся ка-
ким-то вещам у нас для своих ассистентов»,— 
заключил управляющий директор Just AI.

Дмитрий Шестоперов

Искусственному интеллекту дали слово
Защитить от мошенников и телефонного спама, проанали-
зировать общение с клиентом и заменить живых сотрудни-
ков — такие задачи уже сейчас решают голосовые техно-
логии на базе искусственного интеллекта (ИИ). В рамках 
тематической сессии на Петербургского международного 
экономического форума-2021 спикеры из «Тинькофф», 
X5 Group, Just AI, Future Society и Cognitive Technologies ра-
зобрали текущие кейсы применения голосовых техноло-
гий, обсудили связь доверия к роботам с их эмоционально-
стью и выяснили, есть ли за внедрением инновационных 
решений реальный экономический эффект для бизнеса.
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Председатель совета директоров Eurasian Resources Group Александр Машкевич  
на сессии ПМЭФ, посвященной ESG и ответственному финансированию
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— интервью —

Универсальный страховщик 
«Сбербанк страхование» гото-
вится выйти на рынок ОСАГО. 
О том, как это поменяет сегмент, 
и о других перспективах отрасли 
в интервью „Ъ“ рассказывает ге-
неральный директор «Сбербанк 
страхования» МИХАИЛ ВОЛКОВ.

— В конце апреля Сбербанк объя-
вил о запуске продаж ОСАГО дру-
гих страховщиков во всех отделе-
ниях страны. Каковы собствен-
ные планы по ОСАГО у «Сбербанк 
страхования»?
— Сбер осознанно пошел по пути ор-
ганического роста страхового бизне-
са, а не покупки готовых страховщи-
ков с лицензией ОСАГО. По плану мы 
должны получить лицензию в чет-
вертом квартале 2021 года. Процесс 
получения лицензии уже несколько 
подзабыт на рынке: большинство ли-
цензий на этот вид страхования вы-
дано в 2002 году. По всем правилам 
претендент на лицензию должен 
провести год в статусе компании-на-
блюдателя Российского союза авто-
страховщиков. Мы вступили в союз в 
октябре прошлого года. От этой даты 
начался отсчет срока, за который мы 
рассчитываем получить лицензию.

За этот год мы должны пройти це-
лый комплекс подготовительных 
мероприятий, в том числе доказать 
способность своих IT-систем урегу-
лировать убытки. Мы уже собрали 
одну из лучших команд на рынке. 
Сейчас отрабатываем все необходи-
мые бизнес-процессы и в конце года 
нажмем на кнопку «старт» в ОСАГО.
— Как планируете конкурировать 
с другими страховщиками в этом 
сегменте?
— Мы — часть системы Сбера, и это 
создает нам существенные конку-
рентные преимущества. Одно из уяз-
вимых мест российских страховщи-
ков — высокие комиссии посредни-
ков за продажу страховых продук-
тов. Внутри банка мы сможем умень-
шить комиссию и предложить кли-
енту более привлекательную цену.

Кроме того, подавляющее боль-
шинство взрослого платежеспособ-
ного населения, включая автовла-
дельцев, пользуется СберБанк Он-
лайн. 70 млн человек заходят в при-
ложение хотя бы раз в месяц, а более 
30 млн — ежедневно. У пользовате-

лей мобильных приложений страхо-
вых компаний нет причин заходить 
в них так часто. Так что нам будет на-
много проще напомнить о себе дей-
ствующим и потенциальным цифро-
вым клиентам.
— Маркетплейс в СберБанк Он-
лайн запущен без «Сбербанк стра-
хования». Получив лицензию на 
ОСАГО, вы рассчитываете забрать 
всю его аудиторию?
— Маркетплейс с предложениями 
страховщиков-партнеров останется 
и после нашего старта в ОСАГО. Но 
мы, конечно, хотим стать одним из 
лидеров и нашего маркетплейса, и в 
целом сегмента ОСАГО.
— Считаете ли вы тарифы по 
ОСАГО достаточными?
— За последнее время много сдела-
но на пути к свободному тарифоо-

бразованию в ОСАГО, и мы поддер-
живаем рыночные механизмы ре-
гулирования тарифов в этом виде 
страхования. Дальнейшее расшире-
ние тарифного коридора экономи-
чески необходимо. Например, та-
рифы точно недостаточны для так-
си. Также продолжаются обсужде-
ния о повышении лимитов выплат 
за вред жизни и здоровью, отказ от 
учета износа. Все это потребует пере-
смотра тарифов.
— «Сбербанк страхование» год на-
зад вышел на рынок каско и начал 
страховать залоговые автомоби-
ли юрлиц. Как сейчас компания 
представлена на рынке каско?
— Мы аккуратно выходим в мотор-
ное страхование. В автокаско нача-
ли со страхования автомобилей, пе-
редаваемых в залог банку при офор-

млении кредита для бизнеса. Это по-
нятный для нас сегмент: и автомоби-
ли, и клиенты проходят всесторон-
нюю проверку всеми службами бан-
ка, что сводит к нулю риски мошен-
ничества и гарантирует нам качест-
во объекта страхования. Сейчас уже 
мы оформляем и автокаско для физ-
лиц без привязки к кредитованию.

В целом за этот год в моторном 
страховании — и в каско, и в ОСАГО 
— мы должны проделать большую 
домашнюю работу для качественно-
го обслуживания клиентов в буду-
щем. Масштабный выход в оба сег-
мента будет синхронизирован. И это 
логично: большинство людей офор-
мляют каско и ОСАГО одновремен-
но. Затем будем совершенствовать 
автокаско в общей логике развития 
продуктов для массовых клиентов: 
полностью цифровое урегулирова-
ние, подписка, возможность выбора 
наиболее актуальных для конкрет-
ного клиента рисков.
— Пандемия сначала ослаби-
ла убыточность ДМС, а затем по-
сле снятия ограничений мно-
гие страховщики обнаружили 
всплеск выплат на этом рынке. 
Как планируете развивать это 
 направление?
— В ДМС мы еще в самом начале пу-
ти. У нас есть несколько продуктов, 
например фармстрахование, страхо-
вание от укуса клеща. В стратегии на 
ближайшие годы заложено развитие 
ДМС как в корпоративном, так и роз-
ничном сегменте.
— Несколько лет назад, будучи 
главой другого крупного страхов-
щика, в интервью „Ъ“ вы говори-
ли о своем скептическом отноше-
нии к сельхозстрахованию с го-
споддержкой. Сейчас какие пла-
ны компании в этом сегменте?
— В сельхозстраховании с господ-
держкой идет реформа — мы внима-
тельно следим за преобразованием 
этого вида. Надо сказать, что сегодня 
это уже немного другой рынок. Мы 
страхуем риски сельхозпроизводите-
лей. Мы будем заниматься всеми ви-
дами страхования, которые нужны 
клиентам Сбера и в которых мы ви-
дим для себя экономический интерес.
— Минэкономики заявило о пла-
нах реформ в D&O. Тем временем 
ЦБ говорит о крайне низкой убы-
точности в сегменте. Зная этот 
рынок, как вы его развиваете в 
системе Сбера?

— «Сбербанк страхование» — один 
из лидеров рынка D&O, у нас не-
сколько десятков очень крупных по-
лисов. Для многих компаний полис 
страхования ответственности ди-
ректоров давно стал частью корпо-
ративного управления, и мы плани-
руем дальнейшее развитие этой ли-
нии бизнеса.

Я сильно удивился, когда услы-
шал мнение, что D&O «не совсем 
страхование» из-за низких выплат. 
Прямо сейчас у меня на столе лежит 
убыток в несколько миллиардов ру-
блей, и до прихода в «Сбербанк стра-
хование» я тоже сталкивался с до-
вольно крупными страховыми слу-
чаями в этом виде. Мировые пере-
страховщики в который раз повы-
шают ставки на прием рисков D&O, 
а значит, это все-таки выплатной вид. 
Кстати, существенный рост перестра-
ховочных ставок пришелся на панде-
мию, из-за которой увеличилось чи-
сло банкротств и связанных с ними 
случаев привлечения менеджмента к 
субсидиарной ответственности.
— Сейчас регулятор и страховщи-
ки активно вовлекаются в обсу-
ждение экологических рисков и 
темы ESG в целом. Ваша компания 
запустила два продукта по эколо-
гическому страхованию. Пользу-
ются ли они спросом и у кого?
— Сбер активно участвует в форми-
ровании ESG-повестки, и мы как 
часть группы тоже не стоим в сторо-
не. «Сбербанк страхование» и «Стра-
ховой брокер Сбербанка» разрабо-
тали программы экологического 
страхования для крупного и круп-
нейшего бизнеса, скоро предложим 
продукт для малых и средних пред-
приятий.

Сейчас возобновляются дискус-
сии о том, что экологическое страхо-
вание должно стать обязательным. 
Пока что культура страхования эко-
логических рисков, как, собствен-
но, и других рисков, в России не 
очень развита. Но мы рассчитыва-
ем, что следование принципам ESG 
и экологическое страхование станут 
в нашей стране стандартом ведения 
бизнеса.
— В РФ считается провальным за-
кон о страховании жилья — как 
раз потому, что страхование в нем 
не стало обязательным.
— Сам закон несет здравую, пози-
тивную идею — повысить охват жи-
лья добровольным страхованием. 

Но мы видим, что конструкция до-
бровольного вида не смогла мотиви-
ровать людей к страхованию: в Рос-
сии по-прежнему страхуется менее 
10% жилья.

У «Сбербанк страхования» самая 
высокая доля рынка страхования 
жилья — примерно 25%. И наша за-
дача — повысить охват таким страхо-
ванием в разы.
— Какие планы по корпоративно-
му страхованию?
— В нем мы уже достаточно хорошо 
продвинулись. По итогам 2020 года 
сборы компании по корпоративно-
му страхованию выросли более чем 
на треть — до 2,2 млрд руб., а по ито-
гам первого квартала 2021 года — в 
2,5 раза. Мы вышли на рынок косми-
ческого и авиационного страхова-
ния, страхования ответственности 
буровых работ и в другие виды.

В марте компания увеличила 
уставный капитал вдвое — до 5 млрд 
руб. Уже сегодня по размеру уставно-
го капитала мы находимся на уровне 
лидеров рынка, и у нас нет ограни-
чений на дальнейшее увеличение, 
если это потребуется.

Кроме того, мы существенно уве-
личили собственное удержание 
по разным видам страхования: до 
250 млн руб. по страхованию иму-
щества юрлиц, до 150 млн руб. по 
страхованию ответственности, до 
$2 млн по страхованию авиакосми-
ческих рисков.

В начале года мы возобновили до-
говор облигаторного перестрахова-
ния имущественных и строитель-
но-монтажных рисков, увеличив ем-
кость вдвое — до 10 млрд руб. В апре-
ле мы возобновили облигатор пере-
страхования рисков ответственно-
сти. Емкость этой программы так-
же увеличилась вдвое — до 1,8 мл-
рд руб.— и на момент возобновле-
ния стала крупнейшей по этому ви-
ду. Сейчас у нас одна из лучших об-
лигаторных защит на рынке даже по 
признанию прямых конкурентов.
— Каковы ощущения управлен-
ца при переходе из компании с 
75-летней историей в компанию 
с 7-летней историей?
— К «Сбербанк страхованию» я отно-
шусь как к самому крутому стартапу 
на российском страховом рынке, ко-
торый, к счастью, имеет отношение 
к группе со 180-летней историей.

Интервью взяла  
Татьяна Гришина

«В конце года нажмем на кнопку „старт“ в ОСАГО»

— сделка —

— В чем принципиальное отличие но-
вых танкеров от тех, что применялись 
на проекте ранее?
— Их ключевое преимущество — исполь-
зование в качестве основного вида топли-
ва сжиженного природного газа, который 
позволяет значительно сокращать выбросы 
парниковых газов с судов в атмосферу. Два 
однотипных нефтеналивных танкера, «Про-
спект Королева» и «Проспект Вернадского», 
будут работать на проекте «Сахалин-2» в те-
чение десяти лет начиная с 2024 года. Они 
отвечают самым современным требовани-
ям безопасности, технического оснащения 
и энергоэффективности, соответствуют рос-
сийским и международным экологическим 
стандартам, обладают повышенным ледо-
вым классом для эффективной эксплуата-
ции в зимних условиях.
— В мире «зеленая» повестка становит-
ся все более актуальной. Фрахтуя эколо-
гичные суда, компания стремится сле-
довать глобальному тренду?
— Это больше, чем стремление. Долгосроч-
ный успех любого предприятия зависит от 
повышения эффективности производст-
венных процессов. «Сахалин Энерджи» — 
один из флагманов мировой нефтегазовой 
индустрии: именно в рамках проекта «Са-
халин-2» на российском шельфе были уста-
новлены первые морские нефтегазодобыва-
ющие платформы, построен первый в стра-
не завод СПГ. Чтобы соответствовать нашей 
миссии — быть ведущим производителем 
энергоресурсов на мировом рынке, мы ни-
когда не стоим на месте, находимся в посто-
янном развитии. Непрерывное совершенст-
вование бизнес-процессов — часть культур-
ного кода компании и залог нашей много-
летней экономической  устойчивости.

Еще пять лет назад «Сахалин Энерджи» 
начала активно анализировать рынок, из-
учать тренды и прогнозировать будущую 
потребность в повышенном внимании к во-
просам охраны окружающей среды и сни-
жения углеродного следа производства. Со-
глашение с «Совкомфлотом» стало логиче-

ским продолжением этого прогноза и пра-
ктической реализацией нашей долгосроч-
ной стратегии, которая опирается на пла-
ны и лучшие практики наших акционеров.
— Например?
— Например, в проекте «Сахалин-2» сов-
местно участвуют ПАО «Газпром» и концерн 
Shell. В этом году они заключили Соглаше-
ние о стратегическом сотрудничестве сро-
ком на пять лет. Отдельное внимание в нем 
уделяется вопросу декарбонизации евро-
пейской энергетики. При этом отмечает-
ся, что благодаря экологическим свойствам 
природный газ может сыграть значитель-
ную роль в достижении климатических це-
лей Европы. И это полностью коррелирует 
с позицией «Сахалин Энерджи».

Как безопасное и экономически привле-
кательное топливо природный газ успеш-
но конкурирует с другими ископаемыми 
источниками энергии — нефтью и углем. 
В этом плане повышенное внимание к во-
просам экологии только укрепляет пози-
ции СПГ наряду с его отличной совмести-
мостью с развивающимися технологиями 
возобновляемых источников энергии.

Он очень популярен в Азиатско-Тихоо-
кеанском регионе, особенно в Японии. По 
итогам 2020 года из порта Пригородное в 
эту страну был отгружен самый большой 
объем СПГ проекта «Сахалин-2» — 51,6%. 
При этом японские газовые и электрогене-
рирующие компании проявляют заинте-
ресованность в поставках углеродно ней-
трального СПГ.

Уже сейчас мы работаем над тем, чтобы 
выйти на новый рынок, обеспечивая по-
ставки углеродно нейтрального СПГ с уче-
том требований клиентов. В будущем по-
ставка таких партий станет дополнитель-
ной опцией для продукции компании, ко-
торую она будет готова предложить по за-
просу покупателя.

Кроме того, проект «Сахалин-2» способен 
сыграть важную роль в реализации анало-
гичных планов наших акционеров. Для это-
го у нас есть все необходимое, включая тех-
нологии, ресурсы и, конечно же, уникаль-
ный опыт специалистов компании.

— Президент Владимир Путин в этом 
году поставил цель по сокращению до 
2050 года накопленного в России объема 
эмиссии парниковых газов до более низ-
ких показателей, чем в Евросоюзе. Что 
готова предложить в этом плане «Саха-
лин Энерджи»?
— Предотвращение глобальных измене-
ний климата — цель всего мирового сооб-
щества. На ее достижение направлено Па-
рижское климатическое соглашение, кото-
рое Россия подписала в 2016 году. Для «Са-
халин Энерджи» как ответственного опера-
тора нефтегазового проекта участие в «зе-
леной» повестке имеет приоритетное зна-
чение. С одной стороны, это дает возмож-
ность сохранять экологический баланс ре-
гиона присутствия, а с другой — поддержи-
вать доверительные отношения с покупате-
лями в контексте глобальных трендов охра-
ны окружающей среды.

За последние годы компания снизила 
энергопотребление, выбросы загрязняю-
щих веществ и парниковых газов в атмос-
феру в основном благодаря повышению 
надежности и производительности работы 
оборудования, оптимизации технологи-
ческих процессов, управлению сжигани-
ем газа на факелах, утилизации попутного 
нефтяного газа, предотвращению и конт-
ролю утечек.
— И как результат…
— Мы занимаем лидирующие позиции 
по уровню выбросов парниковых газов на 
единицу выпускаемой продукции. По дан-
ным независимого аналитического агент-

ства Rystad Energy, наши нефтегазодобы-
вающие платформы в 2019 году показа-
ли один из самых низких уровней выбро-
сов парниковых газов в расчете на баррель 
нефтяного эквивалента, достигнув второ-
го в мире результата по показателям эффек-
тивности работы.

Сокращение эмиссии парниковых га-
зов тесным образом связано с вопросами 
эффективного использования энергоре-
сурсов. В общей структуре их потребления 
компанией основную долю занимает при-
родный газ — 96–97%. В экологическом от-
ношении он является самым чистым видом 
органического топлива.

Наши показатели энергоэффективности 
также являются одними из лучших в мире. 
Приведу один пример: в 2020 году удельное 
потребление энергоресурсов на объектах 
добычи компании зафиксировано на уров-
не 0,65 гигаджоуля на тонну (ГДж/т) добы-
тых углеводородов. По данным Междуна-
родной ассоциации производителей неф-
ти и газа, аналогичный показатель работы 
мировых нефтегазовых компаний ежегод-
но составляет в среднем 1,45 ГДж/т.

Но на этом компания не останавливает-
ся и в этом году представила общественно-
сти свою стратегию «Экологичный СПГ», на-
правленную на снижение углеродного сле-
да от деятельности проекта «Сахалин-2». 
Кроме того, реализация стратегии призва-
на помочь «Сахалин Энерджи» занять ли-
дирующую позицию в новой области рын-
ка экологически чистых энергетических 
 продуктов.

— Не слишком амбициозная цель?
— На протяжении всей своей истории «Саха-
лин Энерджи» ставит перед собой сложней-
шие задачи и успешно их решает. Сомнений 
в том, что в этот раз будет как-то иначе, у нас 
не возникает.

Что касается самой стратегии, то она 
включает четыре ключевых направления. 
Во-первых, это решения на базе природного 
потенциала, которые предусматривают ме-
роприятия по повышению поглощения пар-
никовых газов. В частности, к ним относят-
ся работы по восстановлению и увеличению 
лесного фонда. Следующая тема — работа 
для дальнейшего повышения эффективно-
сти производственных процессов, направ-
ленных на снижение показателей удельных 
выбросов. Третий блок охватывает коммер-
ческую деятельность, связанную с поставка-
ми углеродно нейтрального СПГ. Четвертый 
предполагает перспективные решения для 
создания энергетического коктейля на ос-
нове альтернативных технологий, глобаль-
но снижающих выбросы парниковых газов. 
Речь идет о возможном использовании воз-
обновляемых источников энергии, водоро-
да, а также о переводе морского и наземного 
транспорта на сжиженный природный газ.

Для реализации стратегии сформирова-
ны рабочие группы и разработана «дорож-
ная карта». При этом мы стремимся синхро-
низировать свои усилия с действиями ор-
ганов власти для достижения скорейшего 
и максимального эффекта от мероприятий.
— То есть аналогичная работа проводит-
ся и на региональном уровне?
— В этом плане в Сахалинской области сло-
жилась уникальная ситуация. В начале 2021 
года регион стал пилотным для всероссий-
ского эксперимента по углеродному регули-
рованию. Он создает необходимые условия 
для внедрения технологий, которые способ-
ствуют снижению выбросов парниковых га-
зов в атмосферу. В результате эксперимента 
планируется создать первую в России регио-
нальную систему международной торговли 
углеродными единицами и обеспечить до-
стижение углеродной нейтральности обла-
сти уже к 2025 году. В этой работе руковод-
ство субъекта учитывает и программы по 
уменьшению углеродного следа, которые 
реализуют крупные нефтегазовые компа-
нии, в том числе «Сахалин Энерджи».

Декарбонизация — общая цель власти и 
бизнеса. Это путь, по которому эффектив-
нее всего идти вместе. Особенно важно, что 
в России это движение продолжает наби-
рать темп. В истории нашей страны есть мно-
го примеров успешного решения самых не-
подъемных задач, когда за них брались со-
обща. При должных стараниях все достижи-
мо — главное, изначально взять правильный 
курс и с него не сворачивать.

На «зеленом» курсе
Одним из значимых событий XXIV Петербургского между-
народного экономического форума стало подписание 
долгосрочных договоров фрахтования двух «зеленых» 
нефтеналивных танкеров между компаниями «Сахалин 
Энерджи» и «Совкомфлот». Об особенностях новых су-
дов, а также о вкладе компании в процесс декарбониза-
ции „Ъ“ рассказал Роман Дашков, главный исполнитель-
ный директор «Сахалин Энерджи» — компании-операто-
ра нефтегазового проекта «Сахалин-2».
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— социальная инфраструктура —

Вопросы лекарственной безопасности 
и развития медицинской помощи ста-
ли одними из самых обсуждаемых в ходе 
ПМЭФ-2021, что неудивительно в кон-
тексте нынешней пандемии коронави-
руса. В ходе форума «Лекарственная 
безопасность», специально созданного 
в рамках ПМЭФ для дискуссий на эти те-
мы, российским и зарубежным экспер-
там удалось обсудить множество вопро-
сов: от текущего состояния вакцинации 
в РФ до перспектив внедрения новых те-
стов для определения наследственных 
заболеваний.

В нынешнем году существенная часть офи-
циальной программы ПМЭФ-2021 была по-
священа вопросам лекарственной безопас-
ности и развития медицинской помощи. Ин-
терес к этим темам на хоть и расширявшем 
свою повестку, но все же остававшемся посвя-
щенным в основном экономическим вопро-
сам форуме был понятен: пандемия корона-
вируса, начавшаяся в 2019 году, продолжает 
стимулировать интерес к проблемам здраво-
охранения. Поэтому в текущем году в «нуле-
вой» день форума открылся подфорум «Лекар-
ственная безопасность», который состоялся 
на пространстве «Здоровое общество» 2 июня.

В состав «лекарственного» форума вошло 
около двух десятков различных сессий, на 
которых российские и зарубежные экспер-
ты обсудили несколько десятков тем: от пер-
спектив цифровизации медицины до воз-
можности широкого внедрения персонифи-
цированного лечения с учетом генома чело-
века. Несколько сессий было посвящено те-
кущей ситуации с пандемией и ее возмож-
ным последствиям.

Так, по словам главы Минздрава Михаила 
Мурашко, заболеваемость коронавирусом в 

целом по РФ снижается, третьей волны ко-
ронавируса в России нет. «Сегодня есть ряд 
регионов, которые близки к победе над ко-
ронавирусом, но мобильность же граждан 
продолжается, поэтому в том числе нужно 
помнить, и даже где спокойная и стабиль-
ная ситуация в населенных пунктах, все рав-
но нужно создать пул вакцинированных лю-
дей»,— сказал господин Мурашко в интер-
вью на площадке ПМЭФ. По его словам, доля 
людей с иммунитетом к COVID-19 в России 
неплохая, но этого пока недостаточно, что-
бы полностью победить коронавирус. На-
помним, сейчас вакцинация от коронави-
руса проводится во всех регионах РФ. Мин-
здрав в августе 2020 года зарегистрировал 
первую в мире вакцину для профилактики 
COVID-19, разработанную НИЦЭМ имени Га-
малеи. Она получила название «Спутник V». 
Также в России созданы вакцины «ЭпиВак-
Корона» от центра «Вектор» Роспотребнадзо-
ра и «КовиВак», разработанная Центром име-
ни Чумакова РАН. В начале мая стало извест-
но о регистрации четвертой отечественной 
вакцины — «Спутник Лайт». Всего, по сло-
вам Михаила Мурашко, государство заку-
пило для вакцинации россиян более 30 млн 
доз вакцины «Спутник V». «Сейчас лето — са-
мый лучший период для вакцинации. Поче-
му? Во-первых, заболеваемость снизилась, 
во-вторых, осенью мы должны подойти к 
вакцинации от гриппа. Мудрый и разумный 
человек сейчас должен принять для себя ре-
шение: сейчас, летом, провакцинироваться 
от коронавируса, осенью можно получить 
вакцину от гриппа»,— сказал он.

По словам министра здравоохранения, 
Минздрав не планирует пересматривать це-
ли нацпроекта «Здравоохранение» и план по 
модернизации первичного звена. Он уточ-
нил, что средства, которые были направ-
лены на нацпроект, реализуются в полном 

объеме, согласно тем задачам, которые опре-
делены. При этом ряд мероприятий, кото-
рые в связи с пандемией не успели выпол-
нить в прошлом году, не снимаются, под-
черкнул Михаил Мурашко. В то же время в 
ходе форума представители ведомства вы-
сказали несколько новых инициатив, кото-
рые могут изменить некоторые аспекты ра-
боты российского здравоохранения.

Так, как рассказал замминистра здра-
воохранения Сергей Глаголев, поскольку 
именно производство вакцин и основанных 
на них препаратов станет главным фокусом 
развития здравоохранения постковидной 
эпохи, России необходимо задуматься о со-
здании технологических кластеров, объеди-
няющих науку, инвесторов и промышлен-
ное производство. «Эти вещи наряду с не-
ким изменением фокуса от большего вни-
мания к противоинфекционным препара-
там к вакцинам и основанным на вакцинах 
технологиям, препаратам геннотерапевти-
ческим как раз будут главным фокусом раз-
вития индустрии постковидной эпохи, и на 
поддержку этой индустрии мы ориентиру-
емся. Здесь опять-таки я вижу дополнитель-
ный фронт работы — необходимость созда-
ния технологических кластеров, объеди-
няющих науку, частных инвесторов и име-
ющих на выходе промышленную техноло-
гию. Этот фокус — один из приоритетных 
для обеспечения инновационного потенци-
ала»,— отметил он.

Помимо вакцин российское государство, 
по словам Михаила Мурашко, могло бы обес-
печивать своим гражданам доступ к лекар-
ствам, и сейчас Минздрав ищет формат для 
реализации такой инициативы. «Это подго-
товка, она сегодня рассматривается как про-
ект. Мы к нему готовимся очень вниматель-
но — это необязательно будет в форме ле-
карственного страхования, но государство 

ищет пути новых, современных подходов 
для лекарственного обеспечения. Вообще в 
целом центричность вокруг человека стро-
ится, в том числе по лекарственному обес-
печению»,— сказал он. Что касается теку-
щей системы обеспечения лекарственных 
потребностей пациентов, то, по словам гла-
вы департамента лекарственного обеспече-
ния и регулирования обращения медицин-
ских изделий Минздрава Елены Астапенко, 
необходимо усилить централизацию госза-
купок. «Как показывает практика, когда мы 
анализируем происходящие торги в регио-
нах, к примеру, то мы видим по некоторым 
препаратам значительные доли несостояв-
шихся торгов... Мы проводим разъяснитель-
ную работу, в частности о необходимости 
централизации, например, двух субъектов, 
потому что зачастую мы видим, что закупки 
осуществляются небольшими больницами 
на небольшой объем препаратов, в связи с 
чем многие производители просто не выхо-
дят на эти аукционы»,— отметила она.

Также в Минздраве анонсировали обнов-
ление походов к скринингу детей на наслед-
ственные заболевания. «Только скрининг 
на носительство наиболее распространен-
ных наследственных заболеваний может 
помимо сохраненных лет жизни и сниже-
ния инвалидизации сохранить в масштабах 
страны для системы здравоохранения по-
чти триллион рублей, которые необходимы 
на лекарственное обеспечение детей, кото-
рые могут родиться с наследственными за-
болеваниями на горизонте в 20 лет»,— от-
метил директор департамента науки и ин-
новационного развития здравоохранения 
Минздрава Игорь Коробко. По словам за-
мминистра ведомства Татьяны Семеновой, 
Минздрав готовится начать использовать 
новую генетическую тест-систему. «Сделан-
ная по нашему заказу генетическая тест-

система на одновременное выявление но-
сительства четырех аутосомных рецессив-
ных заболеваний — муковисцидоза, фенил-
кетонурии, дефицита альфа-1-антитрипси-
на и нейросенсорной тугоухости. Обследо-
вание лиц в репродуктивном возрасте, но-
сителей таких аутосомно-рецессивных из-
менений, позволит с использованием сов-
ременных методов медицины — ЭКО и пе-
ринатальной диагностики — в случае выяв-
ления риска предотвратить рождение таких 
детишек»,— сказала она. Кроме того, по сло-
вам замминистра здравоохранения Викто-
ра Фисенко, Минздрав планирует развивать 
тренд дистанционной продажи лекарствен-
ных препаратов и делать ее более доступ-
ной для людей. «У нас сейчас только нараба-
тывается опыт, у нас буквально с мая прош-
лого года существует дистанционная торгов-
ля. Она дальше будет развиваться. Мы наме-
рены увеличивать доступность для граж-
дан»,— отметил он.

Помимо представления будущих иници-
атив Минздрав также поделился текущими 
результатами, которые появились у ведом-
ства за этот год, несмотря на распростране-
ние коронавируса. Так, по словам заммини-
стра здравоохранения Олега Салагая, за по-
следний год потребление табака и алкого-
ля в РФ снизилось приблизительно на 20%. 
В ходе форума Россия даже получила от ВОЗ 
специальную награду организации за заслу-
ги в борьбе с табакокурением. Также, по сло-
вам главного внештатного специалиста по 
ВИЧ-инфекции Минздрава Алексея Мазу-
са, смертность от ВИЧ-инфекции в России 
за 2020 год снизилась на 19% в сравнении с 
2019 годом. «Это очень важно. И так и долж-
но быть, когда речь идет о том, что практиче-
ски все больные обеспечены антиретрови-
русной терапией»,— сказал он.

Анастасия Мануйлова

Инвестиции здорового человека

— инвестиции —

Этой теме была посвящена сессия при под-
держке «Тинькофф» в рамках деловой про-
граммы ПМЭФ-2021 «Розничная вакцина 
для российских рынков капитала». Модера-
тором выступил сооснователь консалтин-
гового агентства EM Том Блэквелл, в дискус-
сии участвовали: СЕО «Тинькофф» Оливер 
Хьюз, независимый директор Мария Гор-
дон, председатель правления Московской 
биржи Юрий Денисов, старший вице-пре-
зидент NASDAQ Адам Костьял, финансовый 
директор Fix Price Антон Махнев, основатель 
XP Inc Марчело Мезоннав.

Несмотря на пандемию коронавируса и 
локдауны, спровоцировавшие спад мировой 
экономики и рост волатильности на рынках, 
частные инвесторы рекордными темпами 
открывали брокерские счета. В апреле 2021 
года число уникальных брокерских счетов 
физических лиц на Московской бирже пре-
высило 11,6 млн, что почти в два с полови-
ной раза выше показателя 12-месячной дав-
ности. Выходит, что на основной российской 
бирже счета имеют почти 15% экономически 
активного населения страны. Еще пять лет 
назад таковых было около 1,8%, а перед фи-
нансовым кризисом 2008 года — менее 0,6%.

Однако, как отметил председатель прав-
ления Московской биржи Юрий Денисов, 
достижению столь впечатляющих темпов 
вовлечения населения на фондовый рынок 
предшествовала многолетняя и большая ра-
бота регулятора, Минфина, правительства, 
биржи и профучастников рынка. Важней-
шими решениями, по его словам, стали: 
улучшение корпоративного управления, 
упрощение идентификации, внедрение 
особого вида счетов с налоговыми льготами 
— индивидуальных инвестиционных сче-
тов. Были и экономические предпосылки 
для перетока сбережений россиян на фондо-
вый рынок — падение ставок по вкладам. С 
2015 по 2020 год средняя максимальная став-
ка крупнейших банков снизилась в три ра-
за и опустилась ниже уровня 5%, что не мог-
ло удовлетворять потребностям большей ча-
сти физических лиц. «Понижение процент-
ной ставки подтолкнуло большее число фи-
зических лиц смотреть на возможность зара-

батывать доход на других площадках, обго-
няя инфляцию»,— отметил Юрий Денисов.

Снижение ставок по депозитам — это не 
только российский, но и глобальный тренд, 
поэтому массовый приток частных инвес-
тиций на фондовый рынок наблюдался во 
многих развивающихся и развитых стра-
нах. Однако, как правильно отметил моде-
ратор Том Блэквелл, в США и Европе рынок 
розничных операций уже и так значитель-
но развит (поэтому темпов вовлечения, как 
в России, там не могло быть), но и они не мо-
гли не почувствовать воздействие пандеми-
ческого года. «Тренд на участие физических 
лиц на фондовом рынке беспрецедентен. С 
ним мы столкнулись на всех рынках наше-
го присутствия и в США, и в Европе. Это по-
хоже на то, что мы хотели видеть уже давно, 
а именно демократизацию рынка»,— поде-
лился впечатлениями Адам Костьял. Схо-
жая картина наблюдалась и на бразильском 
рынке, где проникновение инвестиций пе-
ред кризисом было даже ниже, чем в России, 
то есть менее 0,5%. По словам Марчело Ме-
зоннав, в течение последних лет количест-
во розничных инвесторов в стране увели-
чилось в несколько раз, до 3,5 млн. «На фо-
не низких процентных ставок частные ин-
весторы начали искать более прибыльные 
операции»,— рассказал господин Мезоннав.

Цифровизация 
инвестиционных услуг
Для роста числа частных инвесторов был 
еще один фактор, не менее важный, чем па-
дение ставок,— это активная цифровиза-
ция финансовых сервисов. Как рассказал 
Оливер Хьюз, еще в 2016 году Олег Тиньков 
на спонтанной встрече сотрудников «Тинь-
кофф» задался вопросом: «А почему я не мо-
гу (в мобильном приложении банка) купить 
еще и акции?» «В то время мало кто задавал 
такие вопросы, но команда взяла и реализо-
вала такое решение. Сначала оно было осу-
ществлено на базе партнера, а затем было 
переведено на собственную платформу, что 
дало сильный толчок в приросте числа бро-
керских счетов»,— рассказал господин Хьюз. 
За вторую половину 2018 года, когда появи-
лись «Тинькофф Инвестиции», банк открыл 
почти 286 тыс. брокерских счетов, застолбив 

за собой лидерство по темпам открытия но-
вых счетов. К концу апреля 2021 года банк 
открыл свыше 5 млн таких счетов и по-преж-
нему является лидером на Мосбирже по ко-
личеству зарегистрированных инвесторов. 
Этот результат, по мнению Оливера Хьюза, 
стал возможен благодаря тому, что мобиль-
ное приложение сделало процесс открытия 
брокерского счета быстрым и простым, а 
процесс торговли на интуитивно понятном 
интерфейсе — несложным даже для нович-
ков. «По мере роста числа клиентов мы сег-
ментировали нашу базу и предлагали для 
разных сегментов более кастомизирован-
ные решения, удовлетворяющие их потреб-
ностям»,— рассказал господин Хьюз.

Внедрение новых технологий, по наблю-
дению Марчело Мезоннав, не только умень-
шило число барьеров для выхода на рынок, 
повысило качество инвесторов, но и приве-
ло к снижению размеров комиссионных. 
«Технологии сыграли 100% важнейшую роль 
в происшедшем инвестиционном буме»,— 
отмечает господин Мезоннав.

Эмитенты 
оглядываются на физиков
Снижению ставок и масштабные програм-
мы монетарного стимулирования от ЦБ раз-
витых и развивающихся стран активиза-
ции компаний по привлечению акционер-
ного капитала. За минувший год, по данным 
Refinitiv, в мире было проведено 1383 IPO 
на общую сумму $222,2 млрд, максимум с 
2014 года. Схожая картина наблюдалась и на 
российском рынке: с осени прошлого года 
российские компании провели шесть IPO, 
крупнейшим из которых стало размещение 
акций сети дискаунтеров Fix Price. В марте 
компания привлекла свыше $1,7 млрд, мак-
симальный объем с размещения «Русала» на 
$2,24 млрд, состоявшегося в январе 2010 го-
да в Гонконге и Париже.

Однако если раньше в первичных разме-
щениях прежде всего принимали участие 
крупные институциональные инвесторы, 
то сейчас все чаще такая возможность пре-
доставляется и физическим лицам. В част-
ности, в IPO «Совкомфлота», по данным Мо-
сковской биржи, частные инвесторы пода-
ли 41,2 тыс. заявок. В связи с рекордным раз-

мером размещения акций Fix Price основной 
массой инвесторов были международные 
институциональные инвесторы. Но, как от-
метил финансовый директор сети магазинов 
фиксированных цен Антон Махнев, в компа-
нии уделялось внимание и работе с россий-
скими частными инвесторами. «Они не ме-
нее продвинутые, чем международные инве-
сторы, институциональные, но модель при-
нятия решения, которую они используют, 
кардинальным образом отличается. Поэто-
му для частных инвесторов мы сильно сокра-
щали и адаптировали информационные ма-
териалы»,— отмечает господин Махнев. При 
этом он добавил, что в компании старались 
соблюсти баланс между понятностью объяс-
нений и защитить инвесторов от рисков, ко-
торые они на себя возьмут, купив акции.

К вопросу прозрачности компаний и за-
щиты частных инвесторов Том Блэквелл по-
просил присоединиться профессионально-
го независимого директора Марию Гордон. 
Госпожа Гордон сразу отметила, что нынеш-
ние розничные инвесторы сильно отлича-
ются от тех, что были еще 10–15 лет назад: 
они более финансово грамотные. «Вклад в 
образование, вносимый Московской бир-
жей, „Тинькофф“ через финтех-инструмен-
тарий, увеличившаяся скорость передачи 
информации и расширившееся информа-
ционное поле позволяют думать, что этих 
людей не нужно особо оберегать (от реше-
ния участвовать в том или ином размеще-
нии акций). Нам нужно прекратить думать, 
что smart money знают то, чего не знаю 
dumb money»,— отмечает Мария Гордон. По-
этому, по ее мнению, наблюдательные сове-
ты должны раскрывать информации боль-
ше, чем от них требует регулирование, для 
всех, а не только для smart money. «С демо-
кратизацией информации появляется и де-
мократизация мнений, а вместе с ними мо-
гут появляться и так называемые Робин 
Гуды(Robinhood — американский онлайн-
брокер) на рынке. Поэтому набсоветы долж-
ны понимать, что в их интересах быть про-
зрачными для всех денег»,— отмечает Ма-
рия Гордон.

Финансовая грамотность
С привлечением частных инвесторов на 
фондовый рынок растет ответственность 
не только эмитентов, но и провайдеров— 
управляющих компаний, брокеров, банков 
и бирж. «Мы все больше сосредоточиваемся 
на том, чтобы выполнять свою роль более от-
ветственно в смысле образования, подготов-
ки тех новых участников, которые присоеди-
няются к рынку»,— рассказал Адам Костьял.

Большую работу по повышению финан-
совой грамотности физических лиц уже не 
первый год ведет и Московская биржа. По 
словам Юрия Денисова, биржа всегда стара-
лась быть прозрачной, проводила семина-
ры, конкурсы, но с многократным ростом 
числа инвесторов этого уже недостаточно. 
Поэтому на бирже совместно с Ассоциаци-
ей развития финансовой грамотности, бро-
керами и банками разработали новый обра-
зовательный курс, соответствующий реко-
мендаций IOSCO (Международная органи-
зация комиссий по ценным бумагам). Этот 
курс, как считает глава биржи, позволит лю-
дям правильно подходить к вопросу плани-
рования, риск-профилирования, понима-
ния самих инструментов, расскажет о пси-
хологии инвестирования, а также подгото-
вит к недобросовестной рекламе и мошен-
ническим схемам.

Однако при обучении стоит помнить, что 
частные инвесторы очень неоднородны как 
по опыту, отношению к риску, уровню зна-
ний, так и размеру сбережений. По мнению 
Оливера Хьюза, в работе с физическими ли-
цами неправильно использовать универ-
сальное продуктовое решение и универсаль-
ные программы обучения, так как они не 
смогут защитить интересы всего многообра-
зия таких клиентов. «Важно понимать, ка-
кие есть сегменты, насколько у них разные 
потребности, продуктовые предпочтения и 
подходы к образованию. И только после это-
го надо формировать продуктовую линейку 
и образовательные программы, чем мы и за-
нимаемся»,— считает господин Хьюз.

В образовательном процессе «Тинькофф 
Инвестиции» делают большой упор на ком-
муникационных информационных ка-
налах. В частности, это социальная сеть 
«Пульс», где инвесторы делятся своими ин-
вестиционными стратегиями, результата-
ми их управления, общаются друг с другом. 
По оценкам Оливера Хьюза, в этой сети уже 
зарегистрировано более 1,5 млн активных 
пользователей. Для неопытных инвесторов 
банк ведет образовательный YouTube-канал 
«Деньги не спят», печатается инвестицион-
ный учебник, проводятся интерактивные 
обучающие программы и многое другое. В 
дополнение к этому на помощь начинаю-
щим инвесторам призван робоэдвайзер, ко-
торый составит индивидуальный портфель 
исходя из риск-профиля клиента. «Важным 
шагом в популяризации инвестиций в ши-
рокой массе стал запуск сервиса микроин-
вестирования — это инвестиционная ко-
пилка, когда человек может небольшие сум-
мы с повседневных покупок или денежный 
кэшбэк вкладывать в инструменты фондо-
вого рынка. Пользователей данного сервиса 
уже свыше 2 млн человек»,— отмечает Оли-
вер Хьюз.

Взгляд в ближайшее  
и светлое будущее
Участники встречи сошлись во мнении, что 
проникновение технологий в инвестицион-
ные процессы продолжится, а вместе с этим 
и популяризация фондового рынка среди 
частных инвесторов. «Все, о чем мы говори-
ли здесь, безусловно, будет менять рынки в 
Латинской Америке, России, а также в Евро-
пе и США. При этом технологии останутся 
очень важной частью этого тренда»,— зая-
вил Марчело Мезоннав.

С увеличением числа розничных инвес-
торов будет расти их влияние на рынки ка-
питала. По словам Юрия Денисова, на рос-
сийском рынке уже сейчас происходят мен-
тальные изменения, показывающие, что 
компании могут финансироваться не толь-
ко на долговом рынке, но и использовать 
для этого долевой рынок. Оливер Хьюз рас-
сказал о том, что в настоящее время у них 
в разработке до 12 IPO, где «Тинькофф» мо-
жет при получении мандата стать букранне-
ром. «Компании новой экономики, особен-
но в технологическом секторе, онлайн-роз-
ница, кибербезопасность — им идеологиче-
ски интересно иметь доступ к нашей базе, и 
наши клиенты очень заинтересованы в уча-
стии в их размещениях и облигаций, и капи-
тала. В таких условиях мы планируем актив-
нее развивать инвестиционно-банковское 
направление, о чем раньше даже и не могли 
подумать»,— рассказал о будущих планах го-
сподин Хьюз.

Виталий Гайдаев

Розничные инвесторы  
обосновались на рынке
В этом году на Петербург-
ском международном 
 экономическом форуме 
(ПМЭФ-2021) фокус вни-
мания был ожидаемо сме-
щен в сторону вопросов 
восстановления экономи-
ки и международного со-
трудничества после пан-
демии. Высокий интерес 
вызвали и вопросы роста 
числа частных инвесторов, 
которые стали важной дви-
жущей силой российского 
рынка, особенно на фоне 
последних новостей во-
круг бунта частных инвес-
торов с Reddit.
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Исполнительный директор TCS Group Holding PLC Оливер Хьюз (слева)  
во время сессии «Розничная вакцина для российских рынков капитала» в рамках ПМЭФ
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—  государственно-частное  
партнерство —

Как рассказал в ходе своего высту-
пления один из участников сессии 
«Качественно новый уровень разви-
тия национального здравоохране-
ния. Формирование медицинских 
экосистем», президент группы ком-
паний «МедИнвестГрупп» Сергей 
Нотов, пандемия коронавируса по-
высила требования к эффективно-
сти работы систем здравоохранения 
и сделала проекты ГЧП более востре-
бованными. «Борьба с новым виру-
сом потребовала больших ресурсов, 
следовательно, расходы на осталь-
ные направления развития здраво-
охранения необходимо сделать бо-
лее эффективными. Как показала 
практика, с этой задачей прекрасно 
справляется частный бизнес. Напри-
мер, на одном и том же виде обору-
дования в наших центрах проводит-
ся около 30–35 исследований в сут-
ки, а в государственных — 10–15»,— 
рассказал он.

При этом, несмотря на панде-
мию, подчеркнул Сергей Нотов, рос-
сийское правительство по-прежне-
му ставит перед собой амбициоз-
ную цель — повысить продолжи-
тельность жизни населения до 78 
лет к 2030 году. «Сейчас этот показа-
тель в среднем составляет 71 год — 
в частности, его сократило влияние 
пандемии. На примере Южной Ко-
реи мы можем видеть, что за десять 
лет прибавить пять лет к ожидаемой 
продолжительности жизни — бес-
прецедентная задача. Для того что-
бы приблизиться к таким амбициоз-
ным целям, необходимо расширять 
инструменты, используемые в здра-
воохранении. И из мировой практи-
ки мы можем видеть, что использо-
вание механизма государственно-
частного партнерства решает дан-
ную задачу»,— отметил Сергей Но-
тов. В 2005 году в Турции была похо-
жая ситуация, как и России, стояли 
амбициозные цели по росту продол-
жительности жизни и сохранению 
здоровья населения. Для решения 
данной задачи на государственном 
уровне было принято решение об 
использования инструментов ГЧП, 
и по итогам 2019 года доля частного 
бизнеса выросла с 8% в 2005 году до 
22% в 2019 году.

«Для того чтобы приблизиться к 
таким амбициозным целям, необхо-
димо расширять инструменты, ис-
пользуемые в здравоохранении. И 
из мировой практики мы можем ви-
деть, что использование механизма 
государственно-частного партнерст-
ва решает данную задачу»,— расска-
зал Сергей Нотов.

Так, по словам Сергея Нотова, 
именно благодаря государственно-
частному взаимодействию в России 
возник рынок ПЭТ/КТ-диагностики. 
Сегодня центры доступны в 25 горо-
дах России. «Далее мы начали разви-
вать другие направления онкологи-
ческой помощи — лучевую терапию. 
За 2020 год в медицинских учрежде-
ниях группы получили помощь бо-
лее 200 тыс. пациентов по всей Рос-
сии. На стадии строительства на-
ходится более 60 медицинских уч-
реждений: это центры ядерной ме-
дицины, центры лучевой терапии, 
клинико-диагностические центры 
под брендами „ПЭТ-Технолоджи“ и 
„Мед-Технолоджи“»,— отметил он. 
Крупнейший текущий проект «Мед-
ИнвестГрупп» — онкорадиологиче-
ские центры в Балашихе и Подоль-
ске, спроектированные, построен-
ные и оснащенные в рамках госу-
дарственно-частного партнерства с 
правительством Московской обла-
сти. Соглашение было заключено 
в 2015 году, центры введены в экс-
плуатацию в 2018 году. Общий объ-
ем инвестиций в их создание соста-
вил 4,5 млрд руб. Сейчас центры яв-
ляются ведущими специализиро-
ванными лечебными учреждения-
ми Московской области, оказыва-
ющими услуги в рамках радиотера-
пии и радиохирургии пациентам со 
злокачественными новообразовани-
ями. Центры оснащены шестью ли-
нейными ускорителями для дистан-
ционной стереотаксической луче-
вой терапии, аппаратом для внутри-
полостной брахитерапии, тремя по-
зитронно-эмиссионными томогра-
фами для проведения ПЭТ/КТ, двумя 
аппаратами магнитно-резонансной 
и двумя — компьютерной томогра-
фии, двумя ОФЭКТ/КТ-сканерами. На 
территории центра в Балашихе так-
же находится собственный произ-
водственный комплекс радиофар-
мпрепаратов для проведения ПЭТ/
КТ-диагностики.

По словам исполнительного ди-
ректора Национального центра ГЧП 
Максима Ткаченко, по данным плат-

формы «Росинфра», сейчас в отра-
сли здравоохранения реализует-
ся 155 проектов ГЧП (классические 
формы и квази-ГЧП) на общую сум-
му 162,2 млрд руб., из них 125,1 мл-
рд руб. приходится на частные ин-
вестиции. Наибольшая доля проек-
тов сосредоточена в секторе специ-
ализированной и высокотехноло-
гической медицинской помощи: 72 
проекта на 79,4 млрд руб. (58,2 мл-
рд руб.— частные средства). На пер-
вичную медицинскую помощь ори-
ентированы 44 проекта на 52,8 мл-
рд руб. (39 млрд руб.— частные сред-
ства). 12 проектов на 12,2 млрд руб. 
реализуется в секторе обслужива-
ния медицинского оборудования, 
9 проектов на 6,9 млрд руб.— меди-
цинская реабилитация и санаторно-
курортное лечение. Также проекты 
представлены в производстве лекар-
ственных препаратов, патологоана-
томических услугах, лечебном пита-
нии. «Требования, предъявляемые к 
частным инвесторам, зависят от вы-
бора модели обязательств частно-
го партнера на этапе эксплуатации 
объекта. Это может быть только тех-
ническое обслуживание медицин-
ской организации или оказание ме-
дицинских услуг (целевая эксплуата-
ция объекта). Если речь идет о целе-
вой эксплуатации, то ею занимают-
ся профильные организации, име-
ющие опыт в создании объектов, ко-
торые предоставляют медицинскую 
помощь»,— отметил он.

Как пояснил Максим Ткаченко, 
привлечение профильного инвесто-
ра на принципах ГЧП позволяет, во-
первых, снизить размер участия го-
сударства, при необходимости рас-
тянуть бюджетные выплаты во вре-
мени, во-вторых, повысить эффек-
тивность управления объектом на 
этапе эксплуатации, так как бизнес 
напрямую заинтересован в сниже-
нии издержек. Кроме того, это дает 
возможность сразу после заверше-
ния строительства оснастить объ-
екты высокотехнологичным обо-
рудованием без проведения допол-
нительных конкурсов и выделения 
бюджетных средств. Пациент же по-
лучает бесплатное медицинское об-
служивание, в том числе узкопро-
фильное, в рамках обязательного 
медицинского страхования. На пра-
ктике мы уже можем увидеть, как 
расширяется перечень и повыша-
ется качество оказываемых меди-
цинских услуг в регионах, где уже 
запущены объекты, созданные по 
ГЧП. В частности, центры гемодиа-
лиза, перинатальные центры, объ-
екты первичной медицинской по-
мощи (поликлиники), онкоцентры, 
лаборатории позволяют людям по-
лучать помощь, где она раньше бы-
ла недоступна.

Основные выгоды, по его сло-
вам, которые получает государство 
от инвестора,— это деньги и компе-
тенции. Использование механиз-
мов ГЧП в здравоохранении дает 
возможность публичной стороне, в 
особенности регионам и муниципа-
литетам с ограниченными бюджета-
ми, быстрее и качественнее постро-
ить необходимые объекты и осна-
стить их оборудованием, что спо-
собствует повышению общего уров-
ня медицинской помощи. Кроме то-
го, профильный инвестор сам же 
и управляет объектом: формирует 
бюджет, нанимает персонал, заку-
пает оборудование, проводит при 
необходимости ремонтные рабо-
ты и т. п. Таким образом, через ГЧП 
государство снимает с себя не толь-
ко затраты на создание и эксплуа-
тацию объектов, привлекая средст-
ва частного инвестора, но и полу-

чает современное, конкурентоспо-
собное медицинское учреждение.

С точки зрения бизнеса, по сло-
вам Сергея Нотова, ГЧП-проекты по-
зволяют получить гарантии возврат-
ности своих вложений. «Важно, что 
те огромные затраты, которые ком-
пания берет на себя, гарантирован-
но вернутся за счет средств ОМС, па-
циенты региональных субъектов бу-
дут получать все необходимые услу-
ги и наши центры не будут простаи-
вать. С каждым годом доля частной 
медицины в общей системе здра-
воохранения растет, и пусть сегод-
ня она еще мала, но динамика на-
лицо. Частный бизнес заинтересо-
ван управлять учреждением макси-
мально эффективно за счет повыше-
ния пропускной способности цент-
ра. Это ведет к снижению себестои-
мости проводимого исследования 
за счет снижения удельных посто-

янных затрат: сервиса медицинско-
го оборудования, аренды помеще-
ний и пр. Сформировавшийся оста-
ток денежных средств медицинское 
учреждение может направить на по-
вышение квалификации медицин-
ских специалистов и улучшения ус-
ловий их работы»,— сказал он.

Как рассказал главный врач Ново-
сибирского областного онкологиче-
ского диспансера Олег Иванинский, 
отрасль здравоохранения видит все 
больший интерес инвесторов к ГЧП-
проектам в регионах. «Для нас такие 
проекты полезны тем, что мы полу-
чаем возможность оказывать паци-
ентам качественную и своевремен-
ную помощь. Врачи также получают 
возможность работать на современ-
ном оборудовании, появляются до-
полнительные рабочие места и обра-
зовательные программы от инвесто-
ров. Для пациентов это перспектива 

появления современных медицин-
ских комплексов в их регионах. Та-
ких как лучевая терапия, химиотера-
пия и даже строительство полноцен-
ного онкологического центра с сов-
ременным оборудованием. Безуслов-
но, проекты на условиях ГЧП улуч-
шат качество медицинской помощи 
в регионе. Важно, чтобы мы работа-
ли в партнерстве, когда регион полу-
чает необходимое учреждение, а ин-
вестор — гарантированность своих 
вложений»,— отметил он.

Преимущества ГЧП-проектов так-
же очевидны и для пациентов. По 
словам директора службы помощи 
онкологическим больным «Ясное 
утро» Ольги Гольдман, объемы фи-
нансирования российской систе-
мы здравоохранения из госбюдже-
та не всегда позволяют использовать 
новейшие технологии в диагности-
ке и лечении тяжелых заболеваний. 
«ГЧП-проекты, в свою очередь, дают 
пациентам право выбрать медицин-
ское учреждение как по степени ин-
новационности медицинских услуг, 
так и по уровню сервиса,— отметила 
она.— Мы приветствуем все проек-
ты, которые помогают развивать ры-
нок медицинской помощи и поощ-
ряют конкуренцию за пациента. Мы 
вместе с пациентами очень ждем ме-
дицинские организации, которыми 
управляют современные и эффек-
тивные менеджеры, видящие в по-
сетителях не только пациента, кото-
рого нужно вылечить по новейшим 
технологиям и с максимальной эф-
фективностью, без приписок и бю-
рократии, но и клиента, для кото-
рого всегда есть удобное кресло в 
зале ожидания и туалетная бумага 
в туалете».

По словам Сергея Нотова, для 
«Мед ИнвестГрупп» проекты ГЧП яв-
ляются одними из приоритетных. 
«Мы видим, что комплексные про-
екты позволяют эффективно решать 
проблемы в области диагностики, ле-
чения, реабилитации и последующе-
го наблюдения за состоянием паци-
ента. Поэтому следующие пять лет 
ключевыми инвестиционными про-
ектами будут проекты ГЧП. В наши 
планы входит строительство и реа-
лизация до 15 таких проектов в раз-
личных регионах страны. На дан-
ный момент ведется активная рабо-
та по инициации проектов в Перм-
ском крае, Новосибирске, Красно-
дарском крае и Нижегородской об-
ласти. Сейчас мы уже инвестируем в 
проекты ГЧП и, конечно, продолжим 
этим заниматься. Особенно приятно, 
что российские ГЧП-проекты отмеча-
ют на международном уровне — это 
тоже признак развития. В 2021 году 
центры „ПЭТ-Технолоджи“ в Балаши-
хе и Подольске были представлены 
на Международном форуме проектов 
ГЧП, организованном Европейской 
экономической комиссией ООН в 
Женеве, и вошли в десятку лучших 
проектов ГЧП из отобранных по все-
му миру, получив специальную но-
минацию „За безупречный транс-
ферт высокотехнологичных методов 
диагностики и лечения онкологиче-
ских заболеваний“ (Replicability)»,— 
отметил он.

Так, в ходе ПМЭФ-2021 «МедИн-
вестГрупп» заключила соглашение 
о финансировании проектов ГЧП в 
области борьбы с онкологическими 
заболеваниями с национальным ин-
ститутом развития ВЭБ.РФ.

«Развитие онкологической служ-
бы в субъектах — одна из основных 
задач, стоящих перед современной 
системой здравоохранения России. 
Смертность от новообразований на-
ряду с заболеваниями сердечно-сосу-
дистой системы — лидер среди при-
чин смертности населения России. 
Реализация такого рода соглашений 
напрямую влияет на достижение на-
циональных целей развития, опре-
деленных майским и июньским ука-
зами президента России, целей на-
ционального проекта „Здравоохра-
нение“ и входящих в его состав фе-
деральных проектов. Для нас крайне 
важна поддержка таких партнеров, 
как ВЭБ.РФ. Совместно мы будем ре-
шать важную задачу, которая требу-
ет синергии экспертизы, финансов и 
государственных инициатив»,— зая-
вил Сергей Нотов.

В рамках соглашения ВЭБ.РФ смо-
жет принимать участие в организа-
ции и проведении экспертизы про-
ектов, инвестиционном и финансо-
вом консультировании при их реа-
лизации, а также в финансировании 
проектов на принципах возвратно-
сти. Компания «МедИнвестГрупп» 
подтвердила свое намерение о вхо-
ждении в инфраструктурные про-
екты в области здравоохранения на 
принципах государственно-частно-
го партнерства.

Анастасия Мануйлова

Совместные инициативы
Одной из тем для дискуссий на Петербургском международном экономическом форуме-2021 (ПМЭФ) стало нынешнее состояние и будущие 
перспективы государственно-частного партнерства (ГЧП) в сфере здравоохранения. Представители бизнеса и госструктур сошлись во мне-
нии, что проекты ГЧП в здравоохранении сейчас приобретают все большую актуальность и становятся одним из эффективных инструментов 
опережающего развития качественной и доступной медицинской помощи в стране. Повышенный интерес к этой сфере был, конечно же, выз-
ван начавшейся в конце 2019 года пандемией коронавируса и ее последствиями как для общества, так и для будущего медицины.
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П Р О Е К Т Ы  И  С Д Е Л К И  Г К  « М Е Д И Н В Е С Т Г Р У П П »

Управление и развитие 25 центрами в федеральной сети центров диагностики и лечения онкологических заболеваний «ПЭТ-Технолоджи». 
На сегодняшний день центры по диагностике и лечению онкологических заболеваний «ПЭТ-Технолоджи» представлены в таких городах, 
как Уфа, Екатеринбург, Липецк, Тамбов, Орел, Белгород, Самара, Ростов-на-Дону, Курск, Москва и Московская область, Ставрополь, Пермь, 
Владикавказ, Астрахань, Краснодар, Иваново, Киров, Ярославль.

В центрах проведено более 293 тыс. исследований ПЭТ/КТ.
В четырех центрах лучевой терапии — в Москве, Московской области, Екатеринбурге и Перми — проведено более 15 тыс. курсов  

лучевой терапии.
Управление и развитие сети многопрофильных частных клиник «К+31». 2 клиники в Москве. В 2020 году начало строительства  

нового корпуса.
Развитие федеральной сети клинико-диагностических центров «МедТехнолоджи».
Развитие и управление многопрофильной клиникой в г. Химки «Клиники Лядова» (ЦАОП).
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— конъюнктура —

Новые горизонты
Один из лидеров российского фи-
нансового сектора, Газпромбанк, в 
рамках Петербургского междуна-
родного экономического форума 
заключил несколько соглашений 
в сфере ESG (Environmental, Social, 
and Corporate Governance — эколо-
гическая, социальная ответствен-
ность и корпоративное управле-
ние). Эта тема становится неотъем-
лемой частью бизнес-стратегии лю-
бой современной компании. Как 
отметил на ПМЭФ сопредседатель 
по России и странам СНГ Goldman 
Sachs Тимоти Толкинтон на прошед-
шей при поддержке Газпромбанка 
сессии «Международные рынки ка-
питала ответственного финансиро-
вания — точка синергии для эми-
тентов», сейчас создается все боль-
ше ESG-фондов, влияющих на пото-
ки движения капитала по всему ми-
ру. Приток в эти фонды за полтора го-
да составил порядка $400 млрд. В це-

лом, по оценке Goldman Sachs, более 
3 тыс. инвесторов, на которых при-
ходится около $100 трлн располагае-
мого финансирования, уже придер-
живаются принципов ответственно-
го  инвестирования.

При этом Россия пока отстает от 
мировых тенденций, только начиная 
формировать сектор ESG-инструмен-
тов. Так, например, по словам пер-
вого вице-президента Газпромбан-
ка  Дениса Шулакова, на рынке есть 
большие перспективы по выпуску зе-
леных облигаций на фоне дефицита 
на международном рынке финансо-
вых инструментов на $8–10 трлн. Но 
Россия пока не может полноценно 
участвовать в этом процессе, так как 
только 4% национальных компаний 
подходят под требования европей-
ского законодательства по привле-
чению «зеленого» финансирования.

«Мы в России должны оператив-
но выработать стандарты по ESG-об-
лигациям, и в том числе сделать это 
на законодательном уровне. Европа 
в этом направлении ужесточает пра-
вила, и мы наблюдаем, что все мень-
ше традиционных компаний могут 
воспользоваться такими инструмен-
тами, как „зеленые“ и социальные 
облигации. Поэтому сейчас наби-
рает популярность новый вид при-
влечения долгового финансирова-
ния — облигации с привязкой к KPI 
устойчивого развития»,— отметил 
господин Шулаков.

ESG не единственный тренд, ко-
торый Газпромбанк активно разви-
вает и поддерживает в России. Банк 
является одним из крупнейших 
инвесторов квантовой отрасли: с 
2014 года Газпромбанк финансиру-
ет проекты Российского квантового 
 центра. Один из таких проектов по-
казали на стенде банка в ходе ПМЭФ: 
пуб лике продемонстрировали про-
ект использования квантовых сен-
соров в медицине. Как утверждают 
в РКЦ, эта технология позволит ди-
агностировать множество заболе-
ваний на самой ранней стадии.

«Квантовые технологии  имеют 
множество различных областей 
применения: от квантовой защиты 
информации до медицины. Газпро-
мбанк одним из первых в России 
увидел эту перспективу, и сегодня 
сделанные нами инвестиции дают 
прорывные результаты. Мы видим 
огромный коммерческий потенци-
ал этих технологий»,— прокоммен-
тировал заместитель председателя 
правления Дмитрий Зауэрс, присут-
ствовавший на презентации.

Экономика зеленеет
На данный момент в России Газпро-
мбанк сформировал один из круп-
нейших портфелей в сфере устой-
чивого развития. Так, по оценкам 
самого банка, в его активах проекты 
ESG на общую сумму более 700 мл-
рд руб., включая розничные и кор-

поративные направления. Также 
на Газпромбанк приходится более 
60% финансирования в российские 
ВИЭ-проекты.

Очередное соглашение, расши-
ряющее участие Газпромбанка в 
этом секторе, было подписано 3 ию-
ня на ПМЭФ с Фондом развития ве-
троэнергетики (создан на паритет-
ной основе ПАО «Фортум» и «Росна-
но»). В рамках сотрудничества банк 
на принципах проектного финанси-
рования выдаст кредиты на строи-
тельство в Самарской области энер-
гомощностей до 236,6 МВт. Обслу-
живание и погашение долга будет 
обеспечено выручкой по договорам 
о предоставлении мощности гене-
рирующих объектов, работающих 
с использованием возобновляемых 
источников энергии (ВИЭ).

Еще одним шагом для Газпромбан-
ка в области энергетики стало расши-
рение сотрудничества с компанией 
«Т Плюс» в рамках финансирования 
проектов по ДПМ-2 (вторая фаза ме-
ханизма гарантированного возврата 

инвестиций в российскую электроге-
нерацию в рамках договоров о предо-
ставлении мощности).

Также на полях форума банк сов-
местно с ВЭБ.РФ подписали индика-
тивные условия финансирования 
по сделке синдицированного кре-
дитования проекта модернизации 
Ижевской ТЭЦ-2, а также двух пуско-
вых комплексов Пермской ТЭЦ-9. Их 
общая стоимость составляет почти 
15 млрд руб. На кредиты от Газпро-
мбанка и ВЭБ.РФ придется до 80% ин-
вестиций, остальные средства предо-
ставит сама «Т Плюс». По итогам мо-
дернизации вводимые мощности 
Пермской ТЭЦ-9 составят 190,9 МВт, 
Ижевской ТЭЦ-2 — 124,9 МВт. По сло-
вам зампреда правления Газпромбан-
ка Алексея Белоуса, финансирование 
модернизации Пермской и Ижев-
ской ТЭЦ повысит степень надежно-
сти энергоснабжения  регионов.

Химические перспективы
При этом участие Газпромбанка в про-
ектах, реализуемых на принципах 
ESG, не ограничивается энергетикой. 
Только в рамках ПМЭФ банк догово-
рился о сотрудничестве в области от-
ветственного финансирования с тре-
мя крупными производителями ми-
нудобрений. Речь идет о соглашени-
ях с компаниями «Акрон», «Щекиноа-
зот», а также «Еврохим». В первом слу-
чае инвестпроект соответствует стан-
дартам ESG, так как подразумевает 
снижение удельных выбросов парни-
ковых газов, загрязняющих веществ 
и пр. Документ предполагает сотруд-
ничество сторон при структурирова-
нии и организации выпуска социаль-
ных облигаций с «зеленым» лейблом, 

а также обмен опытом по подготов-
ке соответствующей отчетности.

Именно сектор минеральных удо-
брений зампред правления Газпро-
мбанка Алексей Белоус назвал в хо-
де подписания соглашения с «Акро-
ном» одним из основных и наиболее 
перспективных направлений бизне-
са проектного финансирования бан-
ка. Он отметил, что хотя рынок ESG-
инвестирования в России лишь фор-
мируется, ответственное финанси-
рование перестает быть исключи-
тельно имиджевой характеристи-
кой, так что включение этой состав-
ляющей в новые проекты — хоро-
ший задел на будущее.

Второе соглашение в области хи-
мии с «Щекиноазотом» предполага-
ет участие Газпромбанка в строитель-
стве компанией производственного 
комплекса по выработке концентри-
рованного малометанольного форма-
лина мощностью 110 тыс. тонн в год. 
Это вещество незаменимо в медици-
не, сельском хозяйстве, текстильном 
и бумажном производстве. Кроме 
того, документ предусматривает со-
трудничество сторон при строитель-
стве производства нетканого мате-
риала по технологии спанбонд с воз-
можностью производства материа-
ла для медицинских целей с исполь-
зованием технологии «Мельтблаун». 

Этот проект особенно важен в рамках 
текущей эпидемиологической об-
становки, так как может обеспечить 
спрос на сырье со стороны произво-
дителей гигиенических и медицин-
ских изделий, а также защитной оде-
жды. Совокупный бюджет двух про-
ектов составляет около 4,4 млрд в ру-
блевом эквиваленте, из которых до 
80% может обеспечить Газпромбанк.

Помимо этого специалисты банка 
окажут необходимую консультаци-
онную помощь по внедрению в дея-
тельность «Щекиноазота» стандартов 
ESG, что позволит компании суще-
ственно снизить экологические, со-
циальные и управленческие риски. 
Как пояснил Алексей Белоус, вовле-
чение клиентов и партнеров в про-
цессы ESG-трансформации — одна 
из приоритетных задач бизнес-стра-
тегии Газпромбанка. «Мы намерены 
способствовать развитию компаний, 
внедряющих лучшие практики в об-
ласти экологической и социальной 
защиты, за счет предоставления бо-
лее выгодных условий финансирова-
ния»,— отметил он. Банк является од-
ним из ключевых финансовых парт-
неров «Щекиноазота».

Третий проект, об участии в ко-
тором Газпромбанк договорился на 
ПМЭФ, стало строительство завода 
аммиака и карбамида в Кингисеп-

пе мощностью 1,1 млн тонн аммиака 
и 1,4 млн тонн карбамида в год (про-
ект группы «Еврохим»). Банк плани-
рует войти в состав синдиката дру-
гих крупнейших российских бан-
ков с привлечением механизма Фа-
брики проектного финансирования 
ВЭБ.РФ. В рамках соглашения хими-
ческая компания уже в ближайшее 
время получит первые кредитные 
средства на 27 млрд руб. В целом объ-
ем синдицированного кредита соста-
вит около 100 млрд руб., что покро-
ет до 80% от бюджета проекта без уче-
та опционального транша ВЭБ.РФ на 
покрытие процентов и увеличения 
бюджета проекта. Запуск завода на-
мечен на 2024 год.

Развитие  
по всем направлениям
Помимо проектов в области ESG 
Газпромбанк располагает достаточ-
но большим портфелем в сфере го-
сударственно-частного партнерст-
ва. В России Газпромбанк является 
одним из лидеров по созданию ин-
фраструктуры, в том числе замет-
ным игроком в сфере транспортной 
 инфраструктуры.

На ПМЭФ банк подписал соглаше-
ние о строительстве развязки Запад-
ного скоростного диаметра (ЗСД) с 
Витебским проспектом, которая так-

же соединит трассу ЗСД с перспектив-
ной Широтной магистралью скорост-
ного движения. Объем его финанси-
рования может составить до 10 мл-
рд руб. Строительство новой шести-
полосной развязки длиной 2,6 км от 
ЗСД до Витебского проспекта ведет-
ся в рамках соглашения о государст-
венно-частном партнерстве по Запад-
ному скоростному диаметру стоимо-
стью 27 млрд руб. В этой сфере Газпро-
мбанк уже участвовал в ряде проек-
тов. Так, банк кредитовал строитель-
ство нескольких очередей ЦКАД, «Об-
хода Хабаровска» и других знаковых 
строек. «ЗСД был когда-то первым и 
особенным для нас проектом. Краси-
вая и удобная магистраль существен-
но разгрузила исторический центр 
города, став его визитной карточкой. 
Продолжение сотрудничества с на-
шими партнерами по проекту — бан-
ками ВТБ и ЕАБР — важный этап в 
дальнейшем развитии современной 
инфраструктуры Санкт-Петербур-
га»,— отметил зампред правления 
Газпромбанка Алексей Белоус.

Еще несколько соглашений в рам-
ках ПМЭФ Газпромбанк подписал в 
аграрной сфере. В частности, о пла-
нах финансировать строительство 
высокотехнологичного мясоперера-
батывающего завода в Тульской об-
ласти, реализуемого группой «Чер-
кизово». Общие инвестиции соста-
вят до 48 млрд руб., из них до 40,8 мл-
рд руб. могут быть предоставлены 
Газпромбанком в виде проектного 
финансирования в рамках програм-
мы льготного кредитования сель-
скохозяйственных производителей 
Минсельхоза России (Постановление 
правительства РФ №1528 от 29 дека-
бря 2016 года). Как отметил испол-
нительный вице-президент по раз-
витию бизнеса с компаниями агро-
промышленного комплекса Газпро-
мбанка Антон Гребешев, создание 
новых современных производств 
способствует ускоренной модерни-
зации отрасли, повышает ее конку-
рентоспособность, а также сущест-
венно повышает доступность качест-
венных свежих продуктов питания 
для населения.

Второе соглашение в сфере сель-
ского хозяйства предполагает ме-
ждународное сотрудничество Газ-
промбанка с ГК Charoen Pokphand 
Foods (Королевство Таиланд). Сторо-
ны договорились об основных усло-
виях финансирования по проекту 
строительства высокотехнологич-
ного мясоперерабатывающего цеха 
в Нижегородской области стоимо-
стью 10 млрд руб. Charoen Pokphand 
Foods за последние пять лет стала од-
ним из ключевых партнеров Газпро-
мбанка в агропромышленном ком-
плексе. В 2016 года они реализовали 
ряд крупных инвестиционных про-
ектов в свиноводческой отрасли. По 
словам первого вице-президента Газ-
промбанка Александра Ушкова, Газ-
промбанк имеет огромный опыт в 
реализации сделок в агропромыш-
ленном секторе, в том числе с ис-
пользованием различных механиз-
мов государственной поддержки, 
что позволяет банку активно участ-
вовать в масштабных проектах, на-
правленных на развитие российско-
го АПК и обеспечение продовольст-
венной безопасности страны.

Также банк договорился о сотруд-
ничестве в аграрной сфере с прави-
тельством Калининградской обла-
сти и производителем масел и дру-
гой сельхозпродукции ГК «Содруже-
ство». Документ предполагает реа-
лизацию совместных проектов, на-
правленных на охрану окружаю-
щей среды, уменьшение карбоново-
го следа, внедрение биотехнологий 
в производственный процесс, углу-
бление переработки сырья и увели-
чение добавленной стоимости про-
дукции компаний группы. Это уже 
не первый опыт совместной работы: 
более чем за десять лет сотрудничест-
ва компании реализовали проекты с 
общим бюджетом около 90 млрд руб. 
Так, при финансовой поддержке Газ-
промбанка «Содружество» в 2021 го-
ду запустило самое технологичное и 
крупнейшее в Европе производство 
соевого протеинового концентрата 
в городе Светлый Калининградской 
области. Как пояснил Алексей Бело-
ус, реализация инициатив ESG-на-
правленности станет новым этапом 
долгосрочного и эффективного со-
трудничества, а также обеспечит со-
циально-экономический прогресс 
Калининградской области.

Количество соглашений, осно-
ванных на принципах устойчиво-
го развития, заключенных в рам-
ках ПМЭФ, демонстрирует широкие 
перспективы развития в России сфе-
ры ESG и готовность национальных 
компаний применять такие методы 
в своих крупнейших проектах. Это 
дает надежду на постепенное вхо-
ждение России в новую структуру 
глобальной экономики, где компа-
нии оцениваются не по их финансо-
вым показателям, а исходя из приме-
няемых инструментов ответственно-
го отношения к окружающему миру.

Ольга Матвеева

С особой ответственностью
Современный бизнес стремительно меняется, пере-
ходя на новый формат работы, ключевым требовани-
ем которого является соответствие принципам 
устойчивого развития. Яркой демонстрацией подоб-
ных изменений стал Петербургский международный 
экономический форум (ПМЭФ), в рамках которого 
был подписан целый ряд соглашений в сфере ESG. 
Одним из самых активных участников таких подписа-
ний стал Газпромбанк, который в последние годы 
активно развивает экологическое и социальное 
направления, а также постоянно совершенствует 
методы корпоративного управления.
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В структуре активов Газпромбанка 
проекты ESG на общую сумму более 
700 млрд руб., включая розничные  
и корпоративные направления.  
Банк сформировал в России один  
из крупнейших портфелей в сфере 
устойчивого развития
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— инструменты —

Российский рынок корпоративных об-
лигаций переживает бум. Компании, 
заинтересованные в привлечении ка-
питала, стараются создать наиболее 
интересный инструмент для инвесто-
ров, которым выпадает уникальный 
шанс получить высокий процентный 
доход по очень надежным бумагам. 
Во втором квартале 2021 года таким 
хитом стали субординированные обли-
гации ВТБ: в условиях общего снижения 
отдачи от частных инвестиций по ним 
предлагается двузначная доходность.

Частные инвесторы вложили в мае 2021 
года в облигации на Московской бирже 
59,8 млрд руб., говорится в материалах бир-
жи. Наибольшая доля вложений в долговые 
бумаги — 72% — приходилась на корпора-
тивные облигации, 23% — на государствен-
ные облигации, 2% — на региональные, 
3% — на еврооблигации. Облигации оста-
ются самым популярным инструментом 
для инвестиций среди россиян. Частные 
инвесторы вложили в мае в российские 

акции 32 млрд руб., а в биржевые фонды 
(БПИФ и ETF) — 8,4 млрд руб.

В условиях низких процентных ставок по 
депозитам доходность облигаций оказыва-
ется весьма привлекательной для большого 
круга инвесторов. Тем более что облигации 
исторически имеют более низкий риск по 
сравнению с акциями.

Российские компании не отстают от спро-
са. В корпоративном сегменте практически 
каждый день происходит новое объявление 
о выпуске бондов. На рынок за последнее 
время вышли облигации ВТБ, ГТЛК, «реСто-
ра», «Трансмашхолдинга» и «Аэрофлота». С 
учетом сложной международной ситуации и 
продолжающейся пандемии российские кор-
пораты все чаще смотрят на отечественный 
рынок капитала — они вынуждены созда-
вать все более привлекательные бумаги для 
частных инвесторов, вступая в конкуренцию 
между собой за деньги частных инвесторов.

Одним из самых активных игроков на 
рынке облигаций остается банк ВТБ, выпу-
ская на постоянной основе облигации раз-
личных видов и структур: классические бир-
жевые, однодневные, инвестиционные, 

структурные, субординированные и прочие. 
В последнее время ВТБ активно наращивает 
объемы эмиссии облигаций, в том числе суб-
ординированных бумаг, средства от разме-
щения которых включаются в капитал бан-
ка. В конце 2020 года размещены два рубле-
вых выпуска на срок 10 лет 6 месяцев, в пер-
вом квартале 2021 года — четыре валютных 
бессрочных выпуска с расчетами в рублях. В 
рамках дальнейших планов недавно зареги-
стрированы еще два рублевых бессрочных 
выпуска. В целом за 2020 год и первый квар-
тал 2021 года ВТБ разместил более 140 выпу-
сков собственных облигаций, не считая од-
нодневных бумаг, размещаемых на постоян-
ной основе каждый рабочий день.

С конца мая банк приступил к размеще-
нию двух выпусков субординированных об-
лигаций серий СУБ-Т1–5 и СУБ-Т1–6 объемом 
от 20 млрд и 5 млрд руб. соответственно, но-
минал одной бумаги каждого выпуска соста-
вит 10 млн руб. Облигации предназначены 
для квалифицированных инвесторов, пред-
лагаются два типа бумаг — с фиксирован-
ным и плавающим купоном, купонным пе-
риодом 182 дня, колл-опционом через 5 лет 

6 месяцев (в дальнейшем — каждые 5 лет). 
Размещение продлится до 18 июня.

По выпуску СУБ-Т1–5 предусмотрена фик-
сированная ставка 10% годовых, пересмотр 
ставки будет осуществляться в даты колл-
опционов на базе доходности пятилетних 
ОФЗ + спред 3,3%. На первые пять с полови-
ной лет уровень ожидаемой доходности — 
10,25% годовых. По выпуску СУБ-Т1–6 пред-
усмотрена плавающая ставка — КС + 3,75% 
годовых, на первый купонный период ее 
размер составит 8,75% годовых.

Старший вице-президент, руководитель 
Private Banking ВТБ Дмитрий Брейтенбихер 
подчеркнул, что выпуск субординированных 
облигаций с двузначной доходностью — зна-
ковое событие на рынке. «Сейчас доходность 
субордов с фиксированным купоном 10% го-
довых практически в два раза выше депозит-
ных ставок. С учетом надежности эмитен-
та это делает предложение весьма привлека-
тельным даже для VIP-клиентов с консерва-
тивным риск-профилем и укрепляет тренд на 
инвестиции, наметившийся в Private Banking 
ВТБ еще в 2018 году — за последние четыре го-
да наш инвестиционный портфель вырос бо-

лее чем в шесть раз и превысил 1,3 трлн руб. В 
рамках предыдущих выпусков VIP-клиенты 
банка приобрели субординированные обли-
гации ВТБ на 106 млрд руб., при этом их доля в 
общем объеме продаж превысила 60%. Сейчас 
мы также рассчитываем на высокий спрос»,— 
прокомментировал глава Private Banking ВТБ.

Топ-менеджер банка также подчеркнул, 
что пролонгированный период размещения 
субординированных облигаций на первич-
ном рынке, а также ликвидность бумаги на 
вторичном рынке делают инструмент ком-
фортным и востребованным у состоятель-
ных клиентов, предпочитающих, как пра-
вило, решения с гарантированной сохран-
ностью средств и возвратностью капитала.

Расширение кредитных спредов в кор-
поративном сегменте происходит медлен-
но, и это повышает привлекательность уча-
стия в новых выпусках облигаций отечест-
венных компаний. Сейчас у частных инве-
сторов есть хороший шанс войти в этот ры-
нок на очень привлекательных условиях, 
обеспечив себе двузначную доходность с по-
мощью низкорискованных инструментов.

Сергей Павлов

В поисках двух цифр до запятой

— инфраструктура —

Аналитическое исследование ВТБ ИХ 
«Перспективы развития автодорож-
ной сети» опубликовано накану-
не июньской сессии Петербургско-
го международного экономического 
форума, на которой активно обсужда-
лась эта проблематика,— в мае 2021 
года. Оно в приложении к автодорож-
ной сети подробно развивает тези-
сы доклада ВТБ ИХ «Концессионный 
„ренессанс“ в транспортной отрасли. 
Вызовы и возможности», опублико-
ванного в ноябре 2020 года и посвя-
щенного оценке перспектив государ-
ственно-частного партнерства (ГЧП) 
и концессионных схем в транспорте 
в свете изменений 2020–2021 годов, 
связанных с реаллокацией бюджет-
ных расходов, в частности перебро-
ски «вправо» части расходов КПМИ.

Основные выводы исследования: 
коррекция схемы госфинансирова-
ния плана не меняет основные зада-
чи и вызовы в автодорожной сфере. 
Так, по прогнозу ВТБ ИХ, текущее со-
стояние дел позволяет прогнозиро-
вать выход к 2024 году инвестиций 
в автодорожный сектор на уровень 
до 1 трлн руб., преимущественно за 
счет национальных проектов КПМИ 
и БКАД. При этом потенциал инвес-
тиций в более длинный период оста-
ется очень высоким — это 7–11 тр-
лн руб. до 2030 года в зависимости 
от того, какой перечень проектов бу-
дет утвержден и с какими характе-
ристиками. Благоприятной для си-
туации, как предполагается, являет-
ся тот факт, что наибольшие социаль-
но-экономические эффекты (от 0,2 до 
1,5 руб. дополнительных бюджетных 
доходов на каждый вложенный в про-

ект рубль на 20-летнем горизонте экс-
плуатации новой автодороги) будут 
приносить проекты, которые «кар-
динально меняют пользовательский 
опыт», то есть в случае с РФ на 2% и бо-
лее ускоряют сообщение между круп-
ными городами, и именно такие про-
екты являются наиболее привлека-
тельными для частных инвесторов.

В настоящее время, отмечают в 
ВТБ ИХ, проекты ГЧП несколько про-
игрывают проектам госзаказа по та-
кому параметру, как возможность 
вводить новые дороги в эксплуата-
цию в более сжатые сроки, что, впро-
чем, может быть нивелировано уско-
рением сроков рассмотрения самих 
проектов ГЧП и концессионных со-
глашений. ГЧП сильно зависит от 
возможности сбора платы за про-
езд, несмотря на то что, констатиру-
ют аналитики, «полностью за счет 

этого источника (платы.— „Ъ“) оку-
пить ни одну дорогу не получится»: 
возможности сбора платы ограниче-
ны — так, стоимость 100 км проезда 
по платной дороге в РФ составляет 
сейчас 0,58% среднемесячного дохо-
да при 0,17% во Франции. Тем не ме-
нее средств для соинвестирования в 
такие проекты на российском рын-
ке хватает уже сейчас: в ВТБ ИХ при-
водят оценки, согласно которым на 
эти цели финансовые рынки имеют 
резервы вложений в проекты ГЧП до 

3 трлн руб. При этом ключевым ри-
ском для проектов является сейчас 
не технологический, а риск измене-
ния макроэкономических условий и 
платежеспособного спроса: поток и 
выручка среднего проекта ГЧП сни-
жаются предельно на 15% при сни-
жении динамики ВВП на 1%.

При этом, полагают в ВТБ ИХ, 
«сдвиг» финансирования КПМИ на 
более поздние сроки, в том числе в 
связи с возможным финансировани-
ем ВСМ Москва—Санкт-Петербург и 
скоростной автотрассы Москва—Ка-
зань, может увеличить число новых 
инфраструктурных инициатив ГЧП 
— это «высвобождает» средства ин-
весторов и кредитных учреждений, 
которые в свете нового бума инфра-
структурных инвестиций будут ис-
кать новые точки приложения. При 
этом прямая экономия бюджетных 
средств в концессионных схемах, и 
это напрямую касается автодорож-
ных проектов, не единственный и 
не главный аргумент за ГЧП и кон-
цессии в этой сфере. В ВТБ ИХ тако-
выми полагают возможность массо-
вого запуска таких проектов, стиму-
лирование технологических инно-
ваций в этих проектах, а также до-
полнительные долгосрочные эф-
фекты: создание долгосрочных парт-
нерств концессионеров и регионов, 
а также работу мультипликатора фи-
нансового рынка. Определенное де-
регулирование и уточнение схем 
управления концессиями позволит 
как раз в условиях «паузы КПМИ» в 
2021–2024 годах существенно уве-
личить национальные инвестиции 
в транспорт в ближайшие два-четы-
ре года — макроэкономические ус-
ловия (низкие процентные ставки, 
низкий уровень госдолга в РФ) это 
вполне позволяют.

Петр Санников

Пространство для новых полос
Сдвиг по срокам «вправо» вложений бюджетных 
средств в новой редакции Комплексного плана 
модернизации и расширения магистральной ин-
фраструктуры (КПМИ) в 2021–2024 годах принци-
пиально не меняет основные тренды в транс-
портной отрасли в среднесрочной перспекти-
ве — высвобождающиеся средства инвесторов 
и банков могут стать источником финансирова-
ния новых проектов этого рода по схеме государ-
ственно-частного партнерства, констатируют 
аналитики «ВТБ Инфраструктурный холдинг» 
(ВТБ ИХ) в исследовании перспектив отрасли. 
Одним из драйверов этого процесса будет рост 
вложений в автодорожный сектор, где к 2024 году 
ожидается рост инвестиций до уровня 1 трлн руб. 
в год, и здесь, констатируют аналитики, схемы 
ГЧП также предпочтительны.
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Изменения внутри бюджетной инфраструк-
турной программы сделают схемы ГЧП  
и концессий в автодорожном строительстве 
до 2024 года еще более актуальными

— технологии —

К концу 2021 года ВТБ и ДОМ.РФ 
намерены разработать универ-
сальную программу поддержки 
заемщиков в регионах. Единый 
стандарт ипотечного кредитова-
ния должен включать в себя ин-
струменты господдержки, в по-
следние годы обеспечившие 
рынку небывалую ранее дина-
мику. Модернизация програм-
мы льготной ипотеки в РФ как раз 
направлена на поддержку реги-
онов — перегретыми сейчас вы-
глядят рынки крупных мегаполи-
сов. Программа ДОМ.РФ и ВТБ 
будет ориентирована на систем-
ное решение одной из основных 
задач экономического развития 
страны — обновления жилищного 
фонда для отдельных категорий 
граждан, кому такая поддержка 
необходима в первую очередь. 
Ее условия предполагают воз-
можность субсидирования пер-
вого взноса и ставки по кредиту.

ВТБ и ДОМ.РФ объявили о разра-
ботке универсальной региональной 
программы поддержки ипотечных 
заемщиков в рамках Петербургско-
го международного экономического 
форума (ПМЭФ). Меморандум о раз-
работке такой программы подписа-
ли заместитель президента—предсе-
дателя правления ВТБ Анатолий Пе-
чатников и заместитель генерально-
го директора АО ДОМ.РФ Артем Фе-
дорко. Цель программы достаточно 
очевидна: интегрировать существу-
ющие сейчас принципы поддержки 
ипотеки в регионах в единую и про-
зрачную систему, что должно повы-
сить эффективность всего процесса 
для банков и для потребителей — сей-
час она слишком фрагментирована.

По оценкам ДОМ.РФ, на всей тер-
ритории России реализуется более 
240 региональных жилищных про-
грамм. Распространенные предпо-
ложения о том, что в России мало и 
слабо поддерживают ипотечные ре-
шения жилищных проблем, реаль-
ностью опровергаются. Но в нынеш-
нем состоянии эта система очень 
мозаична и сложна — по крайней 
мере сложно рассчитывать на то, 
что услуги по получению господдер-
жки будут оказываться заемщикам 
в режиме «одного окна», хотя бы по-
тому, что единого технического опе-
ратора у системы нет. ДОМ.РФ уже 
разработан Единый стандарт сопро-
вождения программ государствен-
ной поддержки в жилищной сфере, 
создана платформа на базе информ-
системы наш.дом.рф, но это реша-
ет только часть проблемы. В мно-
гочисленных программах участву-
ет лишь ограниченный круг бан-
ков-кредиторов, тогда как для бан-
ковских групп федерального уров-
ня адаптация каждой из сотен мер 
поддержки в регионах к существую-
щим продуктам — зачастую техни-
чески сложная задача.

Проект ВТБ и ДОМ.РФ, собствен-
но, и предполагает создание универ-
сальной региональной программы 
поддержки — один раз проделав эту 
работу, можно пользоваться резуль-
татами в течение многих лет. К ней 
же смогут подключаться и другие 
банки. «Мы убеждены, что для этого 
необходимо объединение многочи-
сленных региональных программ 
в единый проект с одним техниче-
ским оператором, который позво-
лит российским семьям получать ре-
альную поддержку в своем регионе 
и выбирать ипотеку в удобном для 
обслуживания банке. Профессио-

нальная экспертиза таких крупных 
игроков, как ВТБ и ДОМ.РФ, позво-
лит учитывать интересы всех кли-
ентских сегментов»,— отмечает Ана-
толий Печатников. «Надеюсь, новую 
программу поддержат и другие кре-
дитные организации»,— говорит Ар-
тем Федорко. Разработка такой про-
граммы займет ближайшие полгода: 
ее рабочий вариант стороны намере-
ны представить к четвертому кварта-
лу 2021 года.

Напомним, о проекте объявле-
но как раз в тот момент, когда основ-
ная федеральная программа поддер-
жки ипотеки была продлена на год, 
а Банк России существенно ее моди-
фицировал — на фоне очень бурно-
го роста ипотеки в России ЦБ обес-
покоен явными признаками пере-
грева этого рынка и строительного 
рынка в крупных мегаполисах, речь 

в первую очередь идет о Москве, 
Санкт-Петербурге и юге России, где 
субсидирование государством ипо-
теки вызывает сейчас снижение до-
ступности жилья из-за быстрого ро-
ста цен жилой недвижимости на ло-
кальных рынках. Задачи изменений 
в схеме субсидирования ипотеки — 
подтолкнуть крупных девелоперов 
к освоению региональных рынков, 
и именно в этой точке должен сра-
ботать стандарт ВТБ и ДОМ.РФ: рост 
ипотечного спроса в регионах дол-
жен совпасть с активизацией спроса 
на местные программы поддержки.

По оценкам ВТБ, в первом полуго-
дии 2021 года выдачи ипотеки в це-
лом по РФ могут вырасти до 2,7 тр-
лн руб. Продажи во втором полуго-
дии, видимо, будут близки к уровню 
первого, то есть за год рынок прира-
стет новыми кредитами больше чем 
на 5,4 трлн руб., увеличившись при-
мерно на четверть. Государство в те-
чение 2021 года постепенно пере-

ходит к адресности в ипотечной со-
ставляющей жилищной политики. 
Стандарт ВТБ и ДОМ.РФ призван, в 
свою очередь, сделать ее более ак-
центированной на решении соци-
альных проблем. «За счет сочетания 
федеральных, региональных и отра-
слевых программ процентная став-
ка при покупке квартиры может со-
ставить 3,5%, а если в семье родился 
ребенок с начала 2018 года — 2,5%. 
При покупке квартиры или ИЖС на 
селе процентная ставка может соста-
вить от 0,1% до 1%. Такие условия по-
зволят гражданам, перед которыми у 
регионов есть обязательства по улуч-
шению жилищных условий, опера-
тивно решить свой квартирный во-
прос»,— поясняет Артем Федорко.

В ВТБ отмечают, что для банка 
сейчас стратегическое значение 
приобретает поддержка семей с 
детьми. «Новые условия господдер-
жки станут существенным дополне-
нием к действующей в нашей стра-
не программе семейной ипотеки, 
по которой российские банки уже 
выдали порядка 400 млрд руб., а 
ВТБ планирует довести объем кре-
дитования до 130 млрд руб. к 2023 
году»,— заявили в банке. Впрочем, 
в любом случае появление единого 
регионального стандарта должно и 
снизить всеобщие издержки, в том 
числе временные, и повысить до-
ступность ипотечных продуктов по 
всей стране. Отметим, что на ПМЭФ 
сделан еще один шаг к упрощению 
и удешевлению ипотеки и опера-
ций с недвижимостью: ВТБ и Феде-
ральная служба государственной 
регистрации, кадастра и картогра-
фии (Росреестр), подписав соответ-
ствующее соглашение о сотрудни-
честве, объявили о готовности пол-
ностью перейти на электронное вза-

имодействие и перевести все реги-
страционные действия по объектам 
недвижимости в цифровой формат. 
Ключевым направлением в рамках 
соглашения станет развитие digital-
сервисов для заемщиков, переход 
на электронные закладные для всех 
видов ипотечных сделок, модерни-
зация и упрощение сервиса элек-
тронной регистрации с увеличе-
нием доступности и безопасности 
проведения регистрационных дей-
ствий в цифровом формате.

Прямыми последствиями этой 
работы будут резкое увеличение 
скорости регистрационных дей-
ствий с недвижимостью и возмож-
ность исключить из процесса посе-
щение МФЦ. «Сейчас Росреестр ока-
зывает 79% всех услуг в электронном 
виде. В интересах заявителей мы со-
вершенствуем работу сервисов, де-
лаем их удобнее и доступнее. Клю-
чевую роль здесь играет сотрудниче-
ство с профессиональными участни-
ками рынка, банковским сообщест-
вом. Реализация соглашения позво-
лит вывести на новый уровень элек-
тронное взаимодействие Росреестра 
и банка ВТБ в сфере государствен-
ной регистрации недвижимости»,— 
говорит глава Росреестра Олег Ску-
финский. «ВТБ и Росреестр решили 
объединить усилия и создать цифро-
вой сервис, который позволит про-
водить любое регистрационное дей-
ствие с объектом недвижимости, не 
выходя из дома и совершая для этого 
не более одного клика»,— отметил 
Анатолий Печатников. В целом же, 
говорит он, это часть пути к страте-
гической цели ВТБ — возможности 
для всех клиентов банка проводить 
до 100% операций «в короткие сроки 
и в цифровом виде».

Николай Петров

Ипотека со всеми составляющими

Коррекция схем поддержки ипотечных заем-
щиков позволит сфокусировать работу этого 
института на решении социальных проблем
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— стратегия —

В этот тренд в целом укла-
дывается и видение роли 

ВЭБ.РФ в российской экономике. «В 
2018 году мы решили, что больше не 
претендуем на какую-либо исклю-
чительную роль, и с тех пор мы про-
поведуем главную философию: сила 
в партнерстве»,— заявил на презен-
тации глава госкорпорации Игорь 
Шувалов. Единственный случай, 
когда ВЭБ.РФ выступает в качестве 
единственного кредитора,— проек-
ты общегосударственного значения, 
если они находятся в такой стадии, 
когда коммерческие банки не могут 
взять на себя риски по ним — таких 
проектов, отметил он, немного.

В связи с этим основная актив-
ность ВЭБ.РФ концентрируется на 
проектах, которые доступны для 
кредитования через совместное 
участие госкорпорации и коммер-
ческих банков. В таком партнерст-
ве ВЭБ.РФ, по словам господина Шу-
валова, позиционирует себя как 
«организацию, которая снижает ри-
ски экономических циклов и слож-

ных этапов проектов». Госкорпора-
ция будет «заходить» с другими бан-
ками в проект на начальной стадии 
и «находиться там до тех пор, пока 
риск не позволяет коммерческим 
банкам выкупить нас из него». По-
сле этого ВЭБ.РФ будет выходить из 
такого проекта и направлять деньги 
на другие инициативы.

При таком подходе, как отметил 
Игорь Шувалов, банк развития зара-
ботать не сможет, однако не должно 
допускаться и «проедание капита-
ла» — ВЭБ.РФ в среднесрочной пер-
спективе должен работать без убыт-
ков и обеспечивать возвратность 
выданных средств. Глава госкорпо-
рации напомнил, что ВЭБ только в 
прошлом году вышел из убытков (с 
прибылью в 8,4 млрд руб.) — банк 
развития с зимы 2016 года пережил 
санацию. «Сейчас ВЭБ как финансо-
вая организация находится в перво-
классном состоянии. Наша доста-
точность капитала — свыше 17%, 
ликвидности на счетах достаточно 
для того, чтобы выполнять наши 
бизнес-планы»,— отметил Игорь 
Шувалов.

Среди таких планов — наращи-
вание объемов поддержки. Так, обо-
значенную в действующей страте-
гии цель по формированию до 2024 
года проектов на 3 трлн руб. плани-
руется выполнить уже в 2022 году. В 
целом объемы поддержанных груп-
пой ВЭБ.РФ совместно с коммерче-
скими банками проектов госкорпо-
рация рассчитывает увеличить на 
70%: если в 2017–2020 годах объемы 
кредитования и выданных поручи-
тельств составили 10 трлн руб., то в 
2021–2024 годах планируется обес-
печить 17 трлн руб.

Ключевым приоритетом ВЭБ.
РФ при реализации новой страте-
гии является содействие достиже-
нию национальных целей, рассчи-
танных до 2030 года — роль ВЭБ.РФ 
в этом процессе заключается в кон-
солидации государственных и част-
ных инвестиций для решения по-
ставленных задач. На это, как счи-
тают в ВЭБ.РФ, должна «работать» 
и реформа институтов развития: в 
презентации госкорпорации отме-
чалось, что позволит четко разде-
лить роли между институтами раз-

вития и участвовать только в проек-
тах, требующих господдержки.

Исходя из этого, госкорпораци-
ей сформулировано пять приорите-
тов при отборе проектов. Так, плани-
руется сконцентрироваться на круп-
нейших проектах в рамках страте-
гических инициатив и приоритетов 
правительства, а также националь-
ных целей — как пояснил Игорь Шу-
валов, речь идет о проектах либо с 
бюджетным софинансированием, 
либо под которые ВЭБу «будет дан 
специальный капитал». Следующий 
приоритет — текущие проекты, ко-
торые уже находятся на обслужива-
нии в ВЭБ.РФ как в рамках нацпроек-
тов, так и в рамках фабрики проект-
ного финансирования.

Среди вполне традиционных как 
для ВЭБ.РФ, так и для банков разви-
тия в мире мандатов остаются прио-
ритетными поддержка инфраструк-
туры, экспортно ориентированные 
проекты, включая импортозамеще-
ние (например, проекты, повыша-
ющие конкурентоспособность рос-
сийской продукции на значимых 
рынках, где она составляет менее 

20%), а также региональные повест-
ки по развитию городской экономи-
ки. При этом новым «столпом» ре-
ализации стратегии, как сообщил 
Игорь Шувалов, становится ответст-
венное инвестирование по принци-
пам ESG (Environment — окружаю-
щая среда, затрагивает вопросы сни-
жения вредных выбросов, управ-
лениях отходами, обеспечения ка-
чества воздуха и воды, Social — со-
циальная сфера, касается вопро-
сов безопасности труда, Corporate 
Governance — корпоративное управ-
ление). Эти принципы, по словам го-
сподина Шувалова, ВЭБ.РФ вместе с 
партнерами будет постепенно «про-
двигать» через формальные требова-
ния к кредитованию: «Как можно бы-
стрее, но не ломая ничего на рынке, 
мы это сделаем обязательными тре-
бованиями».

«Новой ответственностью» для 
ВЭБ.РФ также станет развитие инно-
вационной сферы. По словам Игоря 
Шувалова, во время обсуждения ре-
формы институтов развития начал 
формироваться запрос от рынка на 
создание фондовой поддержки ин-

новаций — действующие сейчас 
организации (в частности, «Росна-
но») «в определенной степени вы-
полняют функции фонда», но те-
перь должна быть создана «бесшов-
ная» инфраструктура. Как отмети-
ла старший вице-президент Сбер-
банка Юлия Чупина, «сейчас хоро-
шее время, чтобы повысить амби-
ции» — по ее мнению, правитель-
ство могло бы «тратить больше де-
нег на инновации». С учетом того 
что в России в 2010–2018 годах рас-
ходы на исследования и разработки 
в сфере инноваций составили все-
го 1% ВВП (для сравнения: в Герма-
нии — 2,6%, в Корее — 3,7%), полага-
ет она, экономике «надо больше ди-
версифицироваться». Игорь Шува-
лов с эти согласился, впрочем отме-
тив, что инновационный сектор во 
многом связан с бюджетными вли-
ваниями, в частности в виде гран-
тов. Пока, по его словам, «больше 
амбиций» может взять на себя ВЭБ.
РФ в рамках своей стратегии, но не-
обходимо «подумать, как это сделать 
ответственно».

Евгения Крючкова

ВЭБ.РФ уточняет стратегические планы

— инвестиции —

Как пояснил на форуме 
первый вице-премьер Ан-

дрей Белоусов, работа будет прохо-
дить в четыре этапа. Первый пред-
полагает создание «дружелюбной 
регуляторной среды» в части обо-
рота прав и результатов интеллекту-
альной деятельности. Второй — вы-
страивание адекватной оценки ри-
сков технологического предприни-
мательства и добавленной стоимо-
сти, в том числе в рамках Фонда фон-
дов. Третий — акселерационная во-
ронка, или поддержка стартапов на 
всех стадиях развития в рамках ин-
ститутов развития. Четвертый пред-
полагает возможности IPO для техно-
логических стартапов — для этого на 
Московской фондовой бирже власти 
хотят создать аналог NASDAQ, доба-
вил Андрей Белоусов. При этом, по 
словам чиновника, приоритеты раз-
вития венчурных проектов государ-
ство определит самостоятельно.

Реальная поддержка инвести-
ций, как выяснилось на площад-
ках форума, сместится в регионы 
— преимущественно речь идет о 
выстраивании первичной инфра-
структуры для капвложений. До сих 
пор основным механизмом улуч-
шения делового климата в субъек-

тах РФ считался национальный рей-
тинг инвестклимата Агентства стра-
тегических инициатив (АСИ), фор-
мируемый в зависимости от качест-
ва госуслуг для бизнеса (сроки под-
ключения к инфраструктуре, реги-
страции предприятия), уровня дав-
ления на бизнес со стороны госорга-
нов и госмонополий, мер поддер-
жки малого бизнеса. По итогам 2020 
года показатели регионов из ниж-
ней половины рейтинга достигли 
среднероссийских значений, при-
знали его авторы. Только на первых 
12 строчках рейтинга разместились 
сразу 33 региона. В топ-5 вошли: Мо-
сква, Татарстан, Тюменская и Туль-
ская области, Башкортостан. Резко 
усилила позиции, например, Ниже-
городская область (рост с 57-го места 
по итогам 2018 года до 18-го в 2019-м 
и 6-го в 2020 году).

Губернаторы отмечали, что рей-
тинг де-факто стал путеводным, по-
зволив выявить проблемные сек-
тора, на которых необходимо скон-
центрироваться. «В прошедшие го-
ды мы прилежно выполняли все ре-
комендации по линии АСИ для то-
го, чтобы решить какие-то препят-
ствия для развития бизнеса… мы со-
здавали новые административные 
инструменты — это делается в рам-
ках инвестиционных часов. Каждый 

четверг в республике — святой день: 
все главы проводят час предприни-
мателей»,— поделился опытом глава 
Башкортостана Радий Хабиров.

По словам главы АСИ Светла-
ны Чупшевой, рейтинг не измеря-
ет объем привлеченных в регионах 
инвестиций, но создает базовые ус-
ловия для ведения бизнеса. «Для 
нас важно создать равные возмож-
ности. Мы этого добились: разрывы 
между показателями регионов ми-
нимальные»,— отметила она. В част-
ности, зафиксировано снижение 
средних сроков подключения к ин-
фраструктуре под все инвестпроек-
ты, вдвое улучшились значения по 
прямой связи бизнеса и государст-
ва, на треть сократилась доля компа-
ний, сообщающих об администра-
тивном давлении. Отчасти резуль-
таты обеспечили меры федераль-
ного правительства — речь идет, 
например, о моратории на провер-
ки на фоне коронакризиса и сраба-
тывании «регуляторной гильоти-
ны». Рейтинг же как инструмент на-
стройки деловой среды в регионах 
де-факто уже исчерпал себя.

Работа над формированием ин-
вестсреды в регионах продолжит-
ся уже системно. Так, в каждом ре-
гионе должна появиться цифровая 
инвестиционная карта — открытая 

для бизнеса информация о приори-
тетных направлениях развития ре-
гиона, его градостроительных и ин-
фраструктурных планах. Для этого 
будут сформированы инвестдекла-
рации (первичный документ об ин-
вестприоритетах и мерах поддер-
жки бизнеса) и своды инвестпра-
вил (пошаговые алгоритмы дейст-
вий инвесторов). Де-факто регио-
нам необходимо выстроить клиент-
ский путь: от бизнес-идеи до откры-
тия нового производства или сдачи 
построенного объекта в эксплуата-
цию. Такой подход позаимствован 
из Сахалинской области — тиражи-
рованием практики на всю страну 
займется инвесткомиссия Госсовета 
под руководством губернатора Са-
халинской области Валерия Лима-
ренко. В результате власти рассчи-
тывают на создание единой инвес-
ткарты страны, которая консолиди-
рует данные обо всех инвестпроек-
тах и сервисах для предпринимате-
лей. Унификация инвестдеятельно-
сти, напомним, является необходи-
мым условием для реализации ре-
гиональных СЗПК, механизма ин-
фраструктурных облигаций.

Отметим, что проблемные в ча-
сти инвестклимата региона получат 
персональное внимание Белого до-
ма — по словам президента, работа 

экономического блока правитель-
ства будет оцениваться по динами-
ке ситуации в таких регионах. «У нас 
не должно быть так называемых не-
перспективных регионов, оказав-
шихся в стороне от экономическо-
го роста»,— сообщил президент. Ин-
струментарий, впрочем, не богат. В 
числе финансовых механизмов упо-
минались разве что инфраструктур-
ные кредиты (всего до 500 млрд руб. 
до 2024 года), основная же работа ка-
сается именно кураторской деятель-
ности — внедрения эффективных 
управленческих практик.

Регионы, в свою очередь, наста-
ивают на повышении финансовой 
свободы ради достижения эффек-
тивности. Аргументация во мно-
гом сводится к тому, как губернато-
ры справились с возросшей само-
стоятельностью во время эпидемии 
COVID-19. «У регионов должны быть 
новые возможности — инфраструк-
турные бюджетные кредиты хоро-
ши, но должны быть и другие сред-
ства»,— отметил глава Челябин-
ской области Алексей Текслер. По 
словам вице-мэра Москвы по эко-
номическим вопросам Владимира 
Ефимова, возможности развития 
региона зависят от стабильности 
условий, в первую очередь измене-
ний налогового законодательства и 

перераспределения сборов в феде-
ральный бюджет. «Забирая средст-
ва у богатого региона, мы снижаем 
доходность „общего котла“, забира-
ем деньги с инвестиции на проеда-
ние»,— добавил он. Решение же чи-
новник видит в создании стимулов 
для эффективности — гарантии со-
хранения в регионах оптимизиро-
ванных расходов.

Центр, впрочем, пока настроен 
скептически: в части случаев эффек-
тивная оптимизация на уровне ре-
гионов невозможна, кроме того, вы-
бор в пользу центрального управле-
ния продиктован необходимостью 
выполнения наццелей. «Не все на-
до сводить к деньгам, хотя и без них 
нельзя. Но деньги-то есть! Нельзя не 
замечать объем ресурсов, которые 
направляются на выполнение нац-
целей — это деньги в регионы. А ре-
гионы говорят, что не хватает. Денег 
всегда будет не хватать, надо вклю-
чать голову. И мы видим, что часть 
регионов работает, а часть жалует-
ся, что им недодали»,— высказался 
глава Минфина Антон Силуанов. По 
его словам, это во многом управлен-
ческие решения и надо переклю-
чать повестку с «дайте денег» на «как 
сделать, как научить, как выстроить 
систему».

Диана Галиева

От центра к окраинам

с13

с13

— инновации —

На ПМЭФ был представлен проект 
стратегии развития ВЭБ.РФ до 2024 
года и на перспективу до 2030 года, 
описывающий планы госкорпора-
ции в рамках масштабной реформы 
институтов развития. Напомним, 
она предусматривает объединение 
на базе ВЭБ.РФ большинства инсти-
тутов развития, в том числе ориен-
тированных на поддержку техноло-
гичных бизнесов (это Фонд содейст-
вия инновациям, фонд «Сколково» и 
«Роснано»).

В рамках реформы должны быть 
обновлены и планы каждого из ин-
ститутов развития. Уже подготовлена 
новая стратегия «Сколково», ее утвер-
ждение ожидается в конце июня, со-
общили „Ъ“ в фонде. По словам пред-
седателя фонда Аркадия Дворкови-
ча, документ предусматривает, что 
к 2030 году количество поддержан-
ных стартапов вырастет с 2,7 тыс. до 
7,5 тыс., также целевыми показателя-
ми станут рост ежегодной выручки 
участников проекта до 500 млрд руб. 
в год и ежегодных инвестиций в тех-
нологические стартапы до 40 млрд 
руб. в год. Фонд будет стремиться к са-
моокупаемости. «Сейчас она пример-
но на уровне 40%, думаю, мы можем 
довести этот показатель до 60–70%, а 
если посчитать уплаченные налоги, 
то выйдем и на 100%, единственное, 
что останется за рамками самоокупа-
емости — это Сколтех: здесь соотно-
шение бюджетных и внебюджетных 
средств может составить 60 к 40, тог-
да как сейчас — 80 на 20»,— отметил 
глава фонда.

По итогам 2020 года выручка ре-
зидентов выросла до 160,6 млрд руб. 
против 111,6 млрд руб. годом ранее 
(их количество за год увеличилось на 
2,3 тыс., до 2,7 тыс.). Бюджетное фи-
нансирование фондов сократилось 
до 11 млрд руб. (11,9 млрд руб. в 2019-
м, после 2015 года, когда было вложе-

но 19,1 млрд руб., показатель состав-
лял 11–12 млрд руб.). Внебюджетные 
инвестиции в прошлом году состави-
ли 18,8 млрд руб. против 13,9 млрд 
руб. годом ранее. Количество создан-
ных рабочих мест также выросло — 
с 36,7 тыс. до 50,5 тыс., увеличилось 

и количество зарегистрированных 
за рубежом патентов — с 205 до 241. 
«Прежняя стратегия „Сколково“ бы-
ла рассчитана на период до 2020 го-
да, этот период завершился, все ос-
новные цели достигнуты: создан 
Сколтех, привлечены индустриаль-
ные партнеры, значительная часть 
всех венчурных сделок, которые осу-
ществляются, хотя их, к сожалению, 

немного, проходят через «Сколково», 
больше всего патентов также реги-
стрируют наши резиденты»,— отме-
тил Аркадий Дворкович.

Новая стратегия предполагает бо-
лее активное взаимодействие с дру-
гими институтами развития: «Скол-
ково» будет отвечать за поддержку 
проектов на ранних стадиях — как 
финансово, так и за счет менторст-

ва и акселерации — и станет «экоси-
стемой сервисов», рассказал госпо-
дин Дворкович. ВЭБ.РФ может высту-
пить соинвестором колледжа по во-
стребованным профессиям, поддер-
жка стартапов будет вестись с Фондом 
Бортника, а в университетах — с ФИ-
ОП (часть «Роснано»), на стадии при-
влечения акционерного капитала — 
с VEB Ventures. Помимо этого предус-

мотрены поддержка экспорта совмес-
тно с РЭЦ и льготные кредиты от Кор-
порации МСП, в том числе для круп-
ных клиентов, которые хотят вне-
дрять решения стартапов.

Помимо этого, по словам пред-
седателя фонда, «Сколково» готово 
участвовать в продвижении круп-
ных проектов — это касается искус-
ственного интеллекта, в частности 
его применения в медицине, 5G и 
связанных с этой технологией сер-
висов (Сколтех занимается разработ-
кой базовых станций) и автономно-
го транспорта, который тоже завя-
зан на инфраструктуру 5G (тестиро-
вание легковых и грузовых автомо-
билей — беспилотников и дронов). 
По этим направлениям «Сколково» 
будет отвечать за науку, интеграцию 
стартапов в большие консорциумы и 
стыковку решений с крупными ком-
паниями, пояснил Аркадий Дворко-
вич. Фонд уже является оператором 
программы внедрения сквозных 
цифровых технологий, федпроекта 
по искусственному интеллекту и в 
рамках поддержки производителей 
микроэлектроники. Оператор про-
водит конкурсы, оценивает заявки 
на предоставление поддержки и со-
провождает компании.

Еще два направления касаются 
развития инфраструктуры в Москве 
и наращивания присутствия в регио-
нах. На территории «Сколково» в бли-
жайшие десять лет будут реализовы-
ваться три крупных проекта: техно-
парк Сбербанка с центром обработки 
данных (здесь планируется создать 
более 10 тыс. рабочих мест), кампус 
«Яндекса» и Московский международ-
ный медицинский кластер — единст-
венное место в стране, где можно ис-
пользовать зарубежные стандарты ле-
чения. В регионах у «Сколково» сей-
час 17 партнеров, их число к концу го-
да планируется довести до 20.

Татьяна Едовина,  
Санкт-Петербург

«Сколково» обрастает сервисами
Масштабная реформа институтов развития, инициированная в конце прошлого года, предполагает обновление стратегий всех ключевых институтов 
развития. «Сколково» в рамках новой конструкции на базе ВЭБ.РФ станет «экосистемой сервисов» и будет заниматься не столько инвестированием, 
сколько отбором стартапов для господдержки и проектов индустриальных партнеров. При этом фонд постепенно будет выходить на самоокупае-
мость — этот показатель планируется довести с текущих 40% до 60–70%, рассказал „Ъ“ председатель фонда «Сколково» Аркадий Дворкович.
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Глава «Сколково» Аркадий Дворкович 
готовит системное обновление  
стратегии фонда
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— программа —

Тем не менее надежды на 
то, что уже 2022 год будет 

и для российского бизнеса, и для ме-
ждународной торговли, и для транс-
граничных инвестиций существен-
но более благоприятным, есть. Пред-
полагаемый «эффект постковидного 
обнуления» пока совершенно неу-
ловим и предельно спорен, но шан-
сы на него существуют во всех об-
ластях, в том числе во внешнеполи-
тической, где они символизирова-
ны предстоящей 16 июня 2021 года 
встречей президента РФ Владими-
ра Путина и президента США Джо 
Байдена. Внутри России надежды на 
«постковидное» будущее — это в пер-
вую очередь следствие вполне отчет-
ливых «социального» и «цифрово-
го» поворотов в экономической по-
литике, происшедших в 2020 году 
и в течение следующих лет способ-
ных дать первые ощутимые резуль-
таты. Хотя их масштабы, скорее все-
го, будут мало оценены обществом, 
запросы которого за два года коро-
навирусного спада выросли, а спо-
собность трезво оценивать реаль-
ный потенциал таких изменений по 
крайней мере не выросла — во вся-
ком случае, уже случившийся в Рос-
сии за 2019–2021 годах ипотечный 
бум с двузначными цифрами роста, 
в другое время и в другом месте став-
ший бы предметом больших обсу-
ждений, происходит в удивительно 
тихой атмосфере, как и бум частных 
сбережений, и многие другие неоче-
видные события последних двух лет. 
Тем не менее эта динамика хорошо 
видна бизнесу, который в любом слу-
чае обязан (под страхом потери при-
былей) реагировать на нее собствен-
ными трансформациями: неадапти-
ровавшийся проиграет.

И, наконец, есть простое и впол-
не обоснованное ожидание желания 
многое поменять «после ковида», ко-
торое уже сейчас обсуждается десят-
ками миллионов предпринимате-
лей самого разного масштаба во всем 
мире: от CEO крупных компаний до 
некрупных стартапов, уже несколь-
ко лет пользующихся стремитель-
ным и пока узкопрофильным «ре-
волюционным» развитием отдель-
ных рынков на фоне многолетнего, 
с кризиса 2008–2009 годов, застоя-
стагнации в крупнейших экономи-
ках. Российскому бизнесу на этом 
фоне есть основания ожидать хотя 
бы возобновления дискуссий после 
нескольких лет (с 2014–2015 годов) 
полудобровольной и отчасти свя-
занной с санкциями замыкания вну-
три собственной экономики. В этом 
смысле одним из самых интересных 
моментов ПМЭФ стала программа 
на форуме страны—гостя этого го-
да Катара, вложившего в работу соб-
ственной делегации, самой круп-
ной делегации в Санкт-Петербурге в 
июне 2021 года, предельный объем 
усилий. Катар, одна из богатейших 
экономик мира и один из ключе-
вых игроков на мировом рынке га-
за, представил на форуме собствен-
ную очень амбициозную программу 
долгосрочного развития, реализую-
щуюся с 2008 года. Как и Россия (в ко-
торую Катар уже вложил по разным 
каналам в последние годы поряд-
ка $13 млрд — эта цифра по итогам 
ПМЭФ, видимо, значимо возрастет), 
страна намерена трансформировать 
собственную зависящую от экспор-
та углеводородов экономику во все-
объемлющий транспортный, инно-
вационный, финансовый и культур-
ных хаб в концепции «экономики 
знаний». То, что арабская монархия 
из Персидского залива в «постковид-
ном» мире реально рассчитывает на 
такого масштаба трансформацию и 
уже движется по этому пути, для де-
ловой элиты России — напомина-
ние: все меняется, то, что казалось 
безнадежным и неизменимым, мо-
жет смениться в любой момент. Ко-
нечно же, это не происходит само по 
себе, но мир устроен сложнее любой 
схемы, а к тому же если не сейчас, в 
«постковидный» период, что-то мо-
жет поменяться, то когда же еще?

В этом плане наиболее впечат-
ляющим на ПМЭФ стало практиче-
ски мгновенное освоение россий-
скими корпорациями повестки ESG 
(Environment, Social, Governance) — 
главного «видимого» тренда ПМЭФ. 
Предполагается, что для междуна-
родного бизнеса социальная и эко-
логическая отчетность и обязатель-
ный аудит качества корпоративного 
управления в ближайшее время ста-
нут частью стандартов отчетности 
МСФО, а «зеленое» финансирование 
— важным каналом для инвестиций 
в модернизацию. ESG, несмотря на 
новизну аббревиатуры, совершенно 
не новая тема для ПМЭФ по сущест-
ву — так, во многом подходы, связан-
ные с ESG, в 2019 году стали предме-
том активного обсуждения в связи 

с активностью тогда экономическо-
го помощника президента, а сейчас 
первого вице-премьера Андрея Бе-
лоусова. Тем не менее за два «неви-
димых» года, как оказалось, к ESG и 
его подходам в практической реали-
зации подготовились все. 

Самые впечатляющие темпы ос-
воения темы на ПМЭФ продемон-
стрировали металлурги. Так, «Метал-
лоинвест» объявил о крупнейших 
проектах модернизации собствен-
ной добывающей базы в этой кон-
цепции. Холдинг заявил несколько 
проектов в сфере «зеленой» метал-
лургии, основанной на технологи-
ях прямого восстановления железа, 
которые компания уже давно разви-
вает. «Металлоинвест» объявил о на-
мерении инвестировать 160 млрд 
руб. в «зеленые» технологии на Ле-
бединском ГОКе, договорился с «Ро-
сатомом» и французской Air Liquide 
о проработке проекта по производ-
ству водорода. Акционер «Металло-
инвеста» USM привлек кредит Сбера 
на $620 млн для строительства ново-
го завода по производству ГБЖ в Кур-
ской области. Завод проектируется 
под 100-процентное использование 
водорода в качестве восстановитель-
ного газа для производства ГБЖ.

Наиболее технологизированный 
подход к ESG-повестке на ПМЭФ про-
демонстрировали «Норникель» и его 
акционер «Интеррос»: норильская 
компания не только объявила о го-
товности выпустить уже в 2021 го-
ду первые крупные партии «безугле-
родного» (то есть обеспеченного со-
кращением углеродных выбросов) 
никеля на мировой рынок (10 тыс. 
тонн, несколько процентов от про-
изводства), но и токенизировать этот 
актив на соинвестируемой швейцар-
ской блокчейн-платформе Atomyze, 
привлекая в него ESG-инвесторов. 
ВТБ, еще в марте 2020 года запустив-
ший первые два фонда ответственно-
го инвестирования, анонсировал на 
ПМЭФ будущую ESG-стратегию, а так-
же активно маркетировал на форуме 
полноцикловые услуги по оценке 
текущего ESG-профиля компаний-
эмитентов. Для Сбербанка, который 
осваивает эту тему с 2020 года, тема 
ESG наряду с цифровой трансформа-
цией была объявлена основной для 
ПМЭФ. Число же конкретных сде-
лок ESG — по кредитованию, финан-
совым консорциумам, эмиссии об-
лигаций — на ПМЭФ-2021 исчисля-
лось десятками: здесь отметились 
все крупные банки и десятки корпо-
ративных клиентов, эти сделки со-
ставили значительную долю.

Во многом готовность россий-
ских компаний мгновенно принять 
ESG-повестку связана именно с ожи-
данием «постковидного обнуления», 
и не только позитивным. Без «зеле-
ных» сделок, социальной ответст-
венности и прозрачного управления 
в посткризисной мировой экономи-
ке слишком легко стать «не вернув-
шимся из COVID-19» — нельзя стано-
виться столь легкой мишенью. Но и 
позитивные ожидания тоже присут-
ствуют: та, которая является (вне за-
висимости от качества проработки 
и политических факторов) острой 
модой для сотен миллионов потре-
бителей в странах ОЭСР, позволяет 
ожидать некоторой «постковидной 
амнистии» для ее активистов, сни-
жая важность многого из того, что 
было до ее активизации. Это касает-
ся и правительств, и компаний — по 
крайней мере ПМЭФ в это в 2021 го-
ду попытался поверить.

И, наконец, именно в 2021 го-
ду ПМЭФ полноценно поверил в то, 
что важно долгосрочное будущее — 
впервые в рамках основного фору-
ма сформирована полноценная, на 
2–5 июня, программа «ПМЭФ Юни-
ор». Впервые в рамках форума в ча-
сти панелей программы с взрослы-
ми участниками принимали участие 
участники 14–17 лет, причем не толь-
ко по «образовательным» темам: зна-
чительная часть «детской» части фо-
рума была посвящена технологиям 
(в том числе с участием РЖД, «Яндек-
са», АНО «Национальные приорите-
ты», ГК «Просвещение», РСПП, Coca 
Cola, фонда «Инносоциум», «Сири-
уса», всех крупных университетов 
РФ и части иностранных), иннова-
циям, брендированию в стартапах, 
финграмотности, моды, агробизне-
са. Программа при этом была полно-
ценно международной (так, часть па-
нелей проходила с участием катар-
ской молодежи), и, кажется, програм-
ме «ПМЭФ Юниор» удалось избежать 
большей части главного риска таких 
проектов — чисто «просветитель-
ской» направленности и интонации. 
Развитие этого формата в будущем — 
одно из самых интересных вызовов 
для ПМЭФ и «Росконгресса»: такие 
форматы, безусловно, окупают себя, 
а то, что это произойдет в неопреде-
ленном будущем,— только плюс.

Дмитрий Бутрин

Обновляем  
алфавит

— премия —

В условиях пандемии развивать 
международные связи оказалось 
вдвойне сложно — видеозвон-
ки так и не стали полноценной за-
меной встречам и бизнес-мисси-
ям. Тем более они не в состоянии 
 заменить церемонии — важную 
составляющую любых  форумов. 
На Петербургском международ-
ном экономическом форуме 
в этом году Премия Торгово-про-
мышленной палаты Российской 
Федерации, Московского цент-
ра международного сотрудниче-
ства и ИД «Коммерсантъ» за ме-
ждународное сотрудничество 
и развитие внешнеэкономиче-
ской деятельности присуждена 
11 новым лауреатам — предста-
вителям науки и бизнеса, рос-
сийских органов власти и между-
народных организаций. Премии 
2021 года объединены общей те-
мой — это важный вклад в разви-
тие внешнеэкономической де-
ятельности в экстремальных 
условиях коронавирусной пан-
демии, последствиям которой 
можно было противостоять толь-
ко чрезвычайными и высоко-
профессиональными усилиями 
и действиями награжденных.

Вечером 2 июня в рамках Петер-
бургского международного эконо-
мического форума (ПМЭФ, органи-
затор — фонд «Росконгресс») в ре-
сторане Royal Beach состоялась чет-
вертая церемония вручения Пре-
мии за международное сотрудниче-
ство и развитие внешнеэкономиче-
ской деятельности. Ее учредителя-
ми являются Торгово-промышлен-
ная палата Российской Федерации, 
Московский центр международно-
го сотрудничества и издательский 
дом «Коммерсантъ». Премия прису-
ждается за вклад в стимулирование 
внешнеэкономических отношений 

и продвижение имиджа России как 
страны, открытой к международно-
му партнерству. В Экспертный совет 
премии входят представители биз-
нес-сообщества, органов государст-
венной власти и некоммерческих 
организаций.

В списке лауреатов — известные 
российские и иностранные госу-
дарственные деятели, бизнесмены 
и ученые. В их число вошли: спец-
представитель президента по между-
народному культурному сотрудни-
честву Михаил Швыдкой, руководи-
тель Федерального агентства по де-
лам Содружества независимых госу-
дарств, соотечественников, прожи-
вающих за рубежом, и по междуна-
родному гуманитарному сотрудни-
честву Евгений Примаков, вице-мэр 
Москвы по вопросам экономиче-
ской политики и имущественно-зе-
мельных отношений Владимир Ефи-
мов (премия была вручена за значи-
тельный вклад в формирование бла-

гоприятного инвестиционного кли-
мата для иностранных компаний в 
Москве). Премия за активное взаи-
модействие с международными ор-
ганизациями и зарубежными ком-
паниями, реализацию крупнейших 
совместных проектов в сфере строи-
тельства была вручена заместителю 
министра строительства и жилищ-
но-коммунального хозяйства РФ Ни-
ките Стасишину.

Среди иностранных участни-
ков форума за развитие совместных 
проектов России и Объединенных 
Арабских Эмиратов премию полу-
чил член правительства Дубая Мо-
хаммед Ибрагим аль-Шайбани, за 
значимый вклад в предотвращение 
распространения коронавирусной 
инфекции в России — глава предста-
вительства ВОЗ в РФ Мелита Вуйно-
вич, за вклад в формирование креп-
ких и устойчивых торгово-экономи-
ческих связей между Россией и Ита-
лией — президент Итало-россий-

ской торговой палаты Винченцо Тра-
ни. Премия за реализацию масштаб-
ных международных научно-иссле-
довательских проектов, охватываю-
щих различные академические дис-
циплины и области науки, была вру-
чена лауреату Нобелевской премии 
мира, профессору Университета Ту-
шия, заведующему научно-исследо-
вательской лабораторией «Смарттех-
нологии устойчивого развития го-
родской среды в условиях глобаль-
ных изменений» Российского уни-
верситета дружбы народов Риккар-
до Валентини.

Среди представителей бизнеса 
были отмечены усилия по сохране-
нию и укреплению лидирующих по-
зиций ПАО «Аэрофлот» во время пан-
демии — премия была вручена гене-
ральному директору компании Ми-
хаилу Полубояринову. За развитие 
проектов в логистической сфере с 
зарубежными партнерами премию 
получил первый заместитель гене-
рального директора ПАО РЖД Сер-
гей Павлов, а за значимый вклад в 
развитие российской авиационной 
инфраструктуры — член совета ди-
ректоров, генеральный директор АО 
«Рампорт Аэро» Томас Вайшвила.

Наконец, премией за успешную 
многолетнюю работу агентства за 
рубежом, реализацию крупнейших 
международных информационных 
проектов был отмечен генеральный 
директор Информационного агент-
ства России ТАСС Сергей Михайлов.

В мероприятии также приняли 
участие министр правительства Мо-
сквы, руководитель департамента 
внешнеэкономических и междуна-
родных связей Сергей Черемин, а 
также заместитель председателя Со-
вета федерации РФ Константин Ко-
сачев, генеральный директор P&G 
в Восточной Европе и Центральной 
Азии Сотириос Маринидис и замми-
нистра финансов РФ Алексей Лавров.

Ксения Ильина

За успешное противодействие  
почти неизбежному
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Кто-то, может, с этим поспо-
рит, но по-настоящему Петер-
бургский международный эконо-
мический форум (ПМЭФ) в этом 
году открылся на вечеринке „Ъ“ 
«Истина в кине», прошедшей при 
поддержке ВТБ Private Banking 
и компании Beluga. Предыдущая 
вечеринка „Ъ“ на ПМЭФ заверши-
лась на высокой ноте в исполне-
нии  певицы Земфиры, затем мы 
вынужденно пропустили пару лет 
— и вот теперь перед организато-
рами стояла ответственная зада-
ча выступить не тише прежнего.

В так называемый нулевой вечер 
форума конкурентами за внимание 
делегатов были коктейль Мосбир-
жи на крыше отеля «Кемпински» и 
прием Росконгресса на пляже Royal 
Beach. У Мосбиржи из развлечений 
предлагали разговоры с видом на 
Петербург и шампанское, у Роскон-
гресса программа была обширнее: 
концерт Кирилла Рихтера, певицы 
Zivert и, что особенно всех будора-
жило, премьера нового проекта Сер-
гея Шнурова «Зоя». Понятно, что в 

таких условиях всегда побеждают 
дружба и мобильность гостей, гото-
вых побывать везде и всюду, но все-
таки надо было чем-то крыть. Так уж 
повелось, что, устраивая меропри-
ятия на полях ПМЭФ, их заказчики 
поворачиваются лицом к истории. 
В том смысле, что в городе трех ре-
волюций была же и еще одна — про-
изведенная Ленинградским рок-
клубом. В этом смысле востребован-
ность Бориса Гребенщикова каждый 
раз подскакивает до небес — даже 
принципиальный Юрий Шевчук с 
ДДТ выступили однажды на таком 
корпоративе, не бывало лишь груп-
пы «Кино», по понятным причинам. 
Хотя никого важнее и четче с тех пор 
так и не случилось.

Однако в 2019 году у Александра 
Викторовича Цоя родилась идея, ко-
торую кто-то посчитал безумной, кто-
то — фальшивой, а кто-то просто по-
шел покупать билеты, как только уз-
нал, что будут концерты группы «Ки-
но». Сам господин Цой предпочел 
остаться за кулисами, сконцентриро-
вавшись на видеооформлении кон-
цепции. На сцену из оригинального 
состава пришли гитарист Юрий Кас-

парян и бас-гитаристы Игорь Тихо-
миров и Александр Титов плюс при-
глашенные сессионные музыкан-
ты. Вокальные партии отреставри-
ровали, к музыкальным артисты по-
дошли с современным техническим 
оснащением и возросшим за эти го-
ды мастерством. В итоге зрители май-
ских концертов свидетельствовали о 
чуде, а „Ъ“ решил выступить с «Кино».

Но не «Кино» же единым! Рекой 
по ресторану «Большой Цинь» ли-
лись коктейли от Beluga Vodka и иг-
ристое от Tête de Cheval, гости встре-
тились и не могли наговориться 
друг с другом, а на большом экране 
шла эксклюзивная премьера филь-
ма Сергея Дебижева «Рок за гранью». 
«Русский рок я считаю одним из уди-
вительных феноменов в нашей куль-
туре,— пояснил зрителям перед на-
чалом показа автор фильма.— Три 
главных героя определили его вер-
шины: это Борис Гребенщиков, кото-
рый призывал смотреть вверх и там, 
в хрустальных пространствах, ис-
кать смыслы бытия, это Виктор Цой, 
который, как подлинный герой, 
призывал смотреть вперед и идти 
напролом, не зная компромиссов, и 

Сергей Курехин, который призывал 
смотреть вовнутрь и там, в глубинах 
собственной души, черпать вдохно-
вение и силу. Именно они расшата-
ли сознание нескольких поколений 
молодых людей и превратили его из 
плоского в многомерное. Именно о 
них наш фильм».

Таким образом, и гости вечерин-
ки приняли для себя путь одного 
из трех героев рока. Одни и прав-
да сконцентрировались на фильме, 
глядя вверх на экран, где пел Борис 
Гребенщиков: «Но пока нет твоей 
любви, мне всегда будет хотеться че-
го-то еще». Другие шли вперед на-
пролом в выяснении, кто еще какие 
еще вечеринки намерен посетить в 
ближайшие дни. Третьи дождались 
начала концерта и вроде бы подпева-
ли и пританцовывали, но видно бы-
ло, что взгляд их обращен в глубины 
собственной души, где, видимо, дол-
жен находиться ответ на вопрос «Тре-
буют ли сердца перемен?».

Евгения Милова

Истина в кине
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Премию генеральному директору ПАО «Аэрофлот» Михаилу Полубояринову вручает генеральный 
директор Московского центра международного сотрудничества Наталия Щербакова

На вечеринке ИД «Коммерсантъ»  
в санкт-петербургском «Большом ресторане 
Цинь» подтверждены две старые истины: 
«Истина в кине» и «Цой жив»
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